

PERFIL BIO-BIBLIOGRÁFICO DE FRANCISCO VÍCTOR SÁNCHEZ GIL, OFM

PEDRO RIQUELME OLIVA
Instituto Teológico de Murcia OFM

*La edad es solo un número, una cifra.
Una persona no puede retirar su experiencia.*
Bernard Baruch.

A Francisco Víctor Sánchez Gil, historiador, profesor murciano-matritense y humanista de recia vocación romanista. Pleno investigador al servicio de la Orden franciscana y de su Provincia franciscana de Cartagena.

Resumen

Presentamos el perfil bio-bibliográfico del profesor F. Víctor Sánchez Gil que la revista Carthaginensia, de la que fuera su director-fundador, le dedica con motivo de su jubilación como docente del Instituto Teológico de Murcia OFM. Una vida intensa y extensa en el ámbito de la investigación, docencia y publicaciones, amén de director de relevantes proyectos e instituciones al servicio de la Orden y de su Provincia franciscana de Cartagena.

Palabras clave: Instituto Teológico de Murcia, Archivum Franciscanum Historicum, historia de la Iglesia medieval y moderna.

BIO-BIBLIOGRAPHICAL PROFILE OF FRANCISCO VÍCTOR SÁNCHEZ GIL, OFM

We present the bio-bibliographic profile of Professor F. Víctor Sánchez Gil, the founder-director of Carthaginensia Review. This release is dedicated to him on the occasion of his retirement as professor at the Theological Institute of Murcia

OFM. He has committed much of his life in the academe and has made remarkable contributions in the field of research, publications, and teaching in addition to his notable directorship of major programs and projects at the service of the Order and his Franciscan Province of Cartagena.

Keywords: Theological Institute of Murcia, Archivum Franciscanum Historicum, History of Medieval and Modern Church.

I. VIDA Y VOCACIÓN FRANCISCANA

1. Una infancia a la intemperie, inconsciente y confiada (1939-1947)

Nace en el laborioso y no menos piadoso y cristiano pueblo de Ribera de Molina, pedanía de Molina de Segura (Murcia), al mediodía del 6 de enero de 1937. En realidad y a fuer de precisos, debido a las circunstancias dramáticas del fragor bélico de la guerra civil española (1936-1939), el hecho tuvo lugar en el antiguo Hospital de San Juan de Dios de Murcia. Hijo del cristiano matrimonio formado por Santacruz Sánchez López y María Gil Aguilar. Primogénito de la familia, cuatro años después (1940) nacería la segundogénita, M^a Milagrosa, vulgo Milagros, y cuatro más tarde el terciogénito y último, José Víctor, hoy fallecido (2007).

El 29 de septiembre de 1939 fue día de fiesta grande en el pueblo de Ribera de Molina (Murcia), especialmente para aquellas familias cuyos niños y niñas habían nacido a lo largo de los tres años precedentes. La mañana de ese mismo día y en la iglesia parroquial del Sagrado Corazón de Jesús de Ribera de Molina, recién abierta al culto público, recibía el bautismo, de manos del párroco, el recordado D. Antonio Valera Caravaca, quien seguirá siéndolo desde entonces durante bastantes años después. Su figura como hombre de Dios, guía espiritual del pueblo, de trato discreto, paternal y afable aún perdura en la memoria de los vecinos ribereños.

Del día de su bautismo, son nulas sus vivencias personales. Por sus padres supo después, que fue a pie y cogido de su mano a la iglesia, con 2 años y 3 meses cumplidos; formaba parte de aquella espontánea e intermitente procesión de niños y niñas, que de otras calles del pueblo caminaban festivos, estrenando su primer trajecito corto y vestidito blanco, camino de la pila bautismal de la iglesia parroquial. Fueron sus padrinos Antonio Martínez Fernández e Isabel Sánchez López, hermana mayor de su padre, los tradicionales *compadres* -como fue costumbre llamarlos- de feliz recordación (R.I.P.); actuaron como testigos, Fulgencio Martínez Vicente y Francisco Martínez Gil.

Fue inolvidable en día de su *Primera Comunión*, que debió efectuarse en 1945, cumplidos los 8 años de edad. Poco después y, en todo caso, antes del verano de 1947, recibió el sacramento de la *Confirmación*, en la iglesia parroquial de Ribera de Molina (Murcia), de manos del Sr. Obispo de la diócesis de Cartagena, D. Miguel de los Santos Díaz y Gómara (fallecido en el Palacio episcopal de Murcia el 6-X-1949). Parece ser que para uno y otro acto religioso, acudieron los *comulgantes* y *confirmandos*, respectivamente, acompañados de sus respectivos padres y padrinos, en filas hasta la iglesia, desde la Escuela de D. José Martínez Pérez, el célebre Maestro de los años de la guerra civil y la posguerra.

Fue con D. José y en su Escuela, donde su padre le inscribió y donde aprendió la *cartilla* (leer y escribir), las *cuentas* y el *catecismo* (doctrina cristiana), durante los años 1944 al 1947, de los 6 a los 10 años de edad.

2. El Colegio Seráfico de franciscanos de Cehegín. Un viaje sin retorno

A partir del año 1947, las vivencias y recuerdos de su vida, con ser más abundantes y en varias direcciones, dan paso a una relación biográfica por menorizada y documentada.

Sin saber exactamente cómo, ni por qué, con 10 años y 8 meses de edad, marchó del pueblo, con un horizonte por delante tan lejano como desconocido, en compañía del convecino y amigo (luego hermano en religión) José Gil Martínez. Destino: Colegio Seráfico (Seminario) de los franciscanos de Cehegín (Murcia).

Fue precisamente en su casa, donde tuvo lugar el breve encuentro con el P. José Berná (†) franciscano recolector de vocaciones y profesor de Cehegín. Después de conocerlos, sondear sus intenciones y hacerles algunas preguntas de doctrina cristiana, un ejercicio escrito y la recitación de memoria de un breve texto, tomado de una estampa de Santos (aprendido en 10 minutos), lo dos fueron considerados aptos para ingresar en el Colegio Franciscano de Cehegín.

Todo dispuesto y tras las despedidas que son de suponer –lágrimas y pucheros incluidos- de sus padres, familiares y vecinos, tomaron el tren la tarde del 26 de septiembre de 1947. Aquel famoso, línea Murcia-Caravaca, de asientos de madera y abierto a todos los humos negros de la máquina de carbón, sin otro bagaje que una pequeña maleta con lo imprescindible de ropa y calzado. Parada del tren en Molina de Segura, donde salió a bordo, con el mismo destino, el amigo Santiago (Santiago Vidal García, luego

franciscano secularizado). En otras Estaciones, otros chicos subieron al tren procedentes de Alguazas, Campos del Río y Mula.

Llegaron a la Estación de Cehegín a las 10, 30 de la noche del citado mes y año, bajando del tren bajo una lluvia torrencial. Alguien del convento, o seglar, en su nombre, les acompañó hasta el Colegio, donde fueron recibidos por el formador del Colegio, P. Domingo Meseguer (†). Cena frugal, reparto de camas, en dormitorio corrido y sueño reparador, que falta les hacía. Allí se encontraban ya, de La Ribera, los hermanos Vidal (José y Antonio) y su primo hermano Jesús (Jesús Martínez Sánchez), hijo de sus padrinos de bautismo -*compadres*- Antonio e Isabel, que llegaría hasta el Noviciado franciscano de Lorca (Murcia), para interrumpir su camino franciscano y volver a casa en 1952.

Fue, pues, en Cehegín, al amparo de la Virgen de las Maravillas, patrona de la ciudad, donde cursó los estudios de Humanidades, desde 1947 a 1952. Cinco años dedicados al estudio, con sus días y horas de juegos, deporte (fútbol, sobre todo) y paseos por las afueras de la población, de los que aún retiene en su memoria las imágenes de la Peña Rubia, el paraje «Rompealbardas», el río Argos o el paisaje de la Gloria Y fue aquí, en el Colegio Seráfico, donde comenzó a madurar con el tiempo lo que será, más adelante, su vocación religiosa franciscana, cuyo significado y trascendencia no podía percibir entonces, sino de manera imprecisa y confusa.

3. La etapa del Noviciado franciscano en Lorca (1951-1952)

Terminados los estudios humanísticos, el quinto curso del Colegio ceheginero, compuesto de 19 alumnos, emprendieron el viaje a Lorca (Murcia) un día del mes de julio de 1951. Ingresó en el Convento-Santuario de Ntra. Sra. la Real de las Huertas, donde hizo el *Noviciado*. Año de formación y probación en la vida franciscana, bajo la guía inicial del maestro de novicios P. Bernardino Romero (†), y el resto del año del P. Antonio García Sánchez (†). Allí vistió el hábito franciscano el 2 de septiembre de 1952, con 15 años y 8 meses de edad. Era Ministro Provincial de la de Cartagena el P. Alberto Navarro Gallego, misionero muchos años en Centroamérica, falleciendo en Guatemala el 13 de abril de 1994.

El día 3 de septiembre del año siguiente, emitió la *Profesión Simple* o Votos Temporales en el convento de Santa Ana del Monte de Jumilla (Murcia). Allí fueron trasladados los novicios desde Lorca, el 12 de agosto del mismo año. Fueron recibidos en la puerta de entrada a la recoleta iglesia santanera, por el P. Fermín María García, Ministro Provincial de la de Cartagena; el

mismo que presidió la solemne celebración eucarística y dio la Profesión. Asistieron al emotivo acto sus padres Santacruz y María, acompañados de sus tíos José Gil y María Sánchez, hoy fallecidos todos. Los tres únicos supervivientes de aquella emotiva efemérides franciscana, celebraron en el convento-parroquia de San Francisco de Albacete las Bodas de Oro de esa Profesión (50 aniversario), el día 3 de septiembre del año de gracia 2003 del III Milenio. Para el recuerdo y la memoria constan sus nombres: Fernando (José) Gil Martínez y Pedro Ruiz Verdú, a quienes el Señor Dios les conceda larga vida.

4. Los estudios de la carrera sacerdotal en Hellín (Albacete) y Orihuela (Alicante) 1953-1959

De Jumilla a Hellín (Albacete) en septiembre de 1953. Casa de Estudios de la Provincia franciscana de Cartagena, al amparo de la Inmaculada, *la Invicta*, titular de la iglesia del convento. Años de pletórica juventud. Realización de tres cursos de Filosofía y cuatro de Teología, preceptivos de la carrera sacerdotal. Bajo la guía de los Maestros de Estudiantes los Padres, primero Isidro Ruiz Folgado (†) y después Francisco Mateos (†) y José Carrillo (†). Reconocimiento y nobleza obligan recordar a sus profesores en los cursos de Filosofía, los PP. Francisco Bailón, José Tejedor, Tymotheus Barth (Turingia-Alemania) y Joaquín Meseguer, todos fallecidos.

Trasladado el Estudiantado a la Casa de Estudios de Orihuela en 1957, continuaron aquí los dos restantes cursos de Teología, en la que impartieron materias teológico-eclesiásticas los profesores franciscanos, a quienes recordará siempre agradecido, los PP. Fermín María García (†), Bernardo García (†), Jerónimo Costa Martínez, Pedro de Fátima Martínez (†), Juan Lozano (†) Ludger Meier (Baviera-Alemania) y Wenceslao de Alfara, capuchino.

En un clima de sana competencia en los estudios entre la mayoría de los estudiantes, y después de velar sus primeras armas literarias, con la publicación en 1958 y 1959 de dos primicias históricas franciscanas, en la revista estudiantil *Juventud Seráfica* (Orihuela), el 8 de enero de 1958 emitió la *Profesión Solemne* o Votos Perpetuos ante el P. Marcelino Ayerbe Iñurriagarro, Ministro Provincial de la Provincia franciscana de Cartagena, en la iglesia del convento de San Ana de franciscanos de Orihuela.

En el bienio 1958-1959 recibía las órdenes menores, el subdiaconado, el diaconado y la ordenación sacerdotal, mientras finalizaba los dos últimos años de estudios teológicos. Las tres *órdenes menores* de la Tonsura cleri-

cal, el Ostiariado y Lectorado el 22 de marzo de 1958 de manos de Mons. Vicente Roig y Villalba, Vicario Apostólico de Valledupar (Colombia), en la iglesia de PP. Capuchinos de Orihuela; el Exorcistado y Acolitado de Mons. Pablo Barrachina Esteban, obispo de Orihuela, el 20 diciembre, en la iglesia catedral oriolana; el *subdiaconado* el 21 de febrero de 1959 por el mismo Sr. Obispo Barrachina en la iglesia de San Agustín de Religiosas de Jesús María de Orihuela; y el *diaconado*, en la iglesia de La Merced de franciscanos de Murcia en 1959, de manos de Mons. Turado, obispo capuchino.

Finalmente, inmerso de lleno en la vida, costumbres y pensamiento franciscanos, finalizados los estudios teológicos canónicos de la carrera sacerdotal y a los 22 años y 6 meses de edad recibió la *Ordenación Sacerdotal* en el patio central del ex convento de San Diego de antiguos franciscanos descalzos de Cartagena, el 12 de julio de 1959, de manos del Sr. Obispo de Cartagena, D. Ramón Sanahuja y Marcé. En tan solemne y emotiva ceremonia le acompañaron sus padres Santacruz y María. Unas semanas más tarde, el 25 de junio y en la iglesia parroquial del Sagrado Corazón de Jesús de Ribera de Molina, celebró su Primera Misa Solemne, apadrinado por sus padres. Tal y como figuraba también en la estampita-recuerdo, que amablemente compró, imprimió y le regaló, el inolvidable amigo Félix Martínez García (†), actuó de Presbítero Asistente D. Jesús García (†), párroco de San Bartolomé de Murcia; y de Orador Sagrado, con emotivas y vibrantes palabras, D. Pedro Pérez García (†) arcipreste entonces de la iglesia de la Asunción de Alcantarilla (Murcia) y posteriormente Vicario General de la diócesis de Cartagena y después párroco de San Bartolomé de Murcia.

5. Período de los estudios universitarios romanos de especialización (1959-1962)

Primer destino y nuevo escenario insospechado: Roma. En octubre de 1959 fue enviado por el P. Bonifacio Viñas Delgado (†), Ministro Provincial de la Provincia franciscana de Cartagena, a fin de realizar estudios de especialización en Historia Eclesiástica. Como era tradición en la Provincia franciscana de Cartagena, a fin de dedicarse a la docencia de asignaturas históricas en el *Estudiantado de Teología* de Orihuela (Alicante). Con este objetivo se inscribe el 29 de octubre de 1959 -iniciado ya el curso académico- en la Facultad de Teología, *Sectio Historica*, del entonces Pontificio Ateneo Antonianum (ahora Pontificia Universidad). El 15 de octubre de 1959 firmó el *Libellus Studiorum* y el *Documentum Immatriculationis* «Fr. F. Antonelli, Rector». El Rector Magnífico de ahora (últimos días de su mandato) será

más adelante Secretario de la S. Congregación de Ritos y después cardenal, Emmo. Sr. P. Ferdinando Antonelli. Un año después obtiene el diploma de Licenciado en Teología el 30 de junio de 1960. Fue precisamente bajo la dirección del P. Alberto Ghinato, profesor de Historia de la Orden Franciscana, con quien redactó y aprobó la preceptiva *tesina* para la obtención del grado de Licencia en Teología. El tema fue, en realidad, una introducción histórica y planteamiento general de la primera parte del mismo argumento sobre el que prepararía más adelante la tesis doctoral, obviamente con mayor extensión y el acopio de nuevas fuentes archivísticas y documentales específicas, amén de bibliográficas.

Superados felizmente los dos cursos de especialización en Historia Eclesiástica, en la Sección Histórica (Departamento de Historia Eclesiástica), el 23 de junio de 1962 cumplimentó con éxito la *Lectio Magistralis coram* (Praelectio magistralis), sobre el tema *Quo iure potest dici Roma mater et magistra nascentis Europae*. La última prueba académica exigida, realizada ante un tribunal tripartito formado por los profesores de Historia de la Facultad Spätling, Ghinato y Ceysens. Durante este trienio de estudios fue Rector Magnífico del Antonianum el Prof. P. Damien Van den Eynde, de la Provincia Franciscana de San José de Bélgica.

Durante el segundo año del trienio romano de estudios, se inscribe en la *Scuola di Paleografia, Archivistica e Diplomatica*, del Archivo Secreto Vaticano (ASV), que interrumpe en el segundo curso a fin de aprovechar al máximo el tiempo disponible, fuera de los estrictos horarios académicos, en la investigación y acopio de materiales bibliográficos y documentación archivística de interés histórico-franciscano, sobre todo, en la Biblioteca Vaticana (BAV), en el mismo ASV, y en el Archivo General de la Orden Franciscana en Roma, así como en diversas Bibliotecas y Archivos romanos e italianos. Los meses de julio-agosto, marcha todos los años a Düsseldorf (Alemania), con la idea de ir aprendiendo la lengua alemana, que trata de ampliar con un curso de alemán para extranjeros en la Universidad de Viena (Austria) durante el mes de julio de 1962.

6. Actividad docente en España desde 1963

Vuelve a España en enero de 1963 y se le destina por la Provincia franciscana de Cartagena al *Estudiantado Franciscano de Orihuela* (Alicante), donde comienza a impartir hasta 1965 las asignaturas de Historia de la Iglesia, Patrología, Liturgia e Historia de la Orden Franciscana. Aquí forma parte del claustro de profesores, compuesto por los PP. Fermín María García

(†), Jerónimo Costa, Pedro de Fátima Martínez (†), Juan Lozano († secularizado), Wenceslado Abraham Soria († secularizado) y José Antonio Vidal (secularizado).

Durante los años oriolanos compagina la docencia con la actividad pastoral y de culto en las ermitas de la huerta de Orihuela (La Pereta, Cruz Cubierta, San Bartolomé, etc.), encomendadas a la comunidad franciscana, como en la propia iglesia conventual de Santa Ana.

De 1965 a 1967, por traslado del Estudiantado de Teología al convento franciscano de Teruel, la Provincia franciscana le destina al convento de San Esteban de Cehégín, para la docencia de materias de Humanidades y CC. Sociales (Lengua latina y española, Historia y Geografía), en el anejo Colegio (Seminario) Franciscano. Aquí es nombrado Coadjutor de la parroquia Virgen de las Maravillas, ocupándose con preferencia de la animación pastoral del sector juvenil de la parroquia, por indicación del párroco, el benemérito P. José María Tovar Alhama (†). Dignas de mención fueron las representaciones teatrales que anualmente puso en escena y dirigió en el Salón de Actos del convento ceheginero-maravillense (anejo a la parroquia), por un grupo de jóvenes de la parroquia, entusiastas del teatro, a las que asistía un numeroso público de todas las edades

De octubre de 1967 a febrero de 1968 imparte el curso de *Historia de la Iglesia Contemporánea* en el *Estudiantado Interprovincial Franciscano* de Teruel, compuesto por religiosos estudiantes clérigos de las Provincias Franciscanas de Cartagena, Granada y Valencia.

Con autorización del P. Pedro de Fátima Martínez, recién elegido Ministro Provincial de la Provincia Franciscana de Cartagena, marcha a Roma en marzo de 1968. Reside en el Pontificio Ateneo Antonianum desde esta fecha, a fin de perfilar los últimos toques redaccionales, puesta a punto y presentación estatutaria de la tesis doctoral.

El 20 de diciembre de 1968, en el mismo Pontificio Ateneo Antonianum, defiende la tesis para el doctorado en Teología (Historia Eclesiástica). El tribunal estaba formado por los profesores del Antonianum, el mencionado P. Vázquez Janeiro, como director de la tesis doctoral, Alberto Ghinato y Ermenegildo Frascadore. Presidió la Sesión académica el Prof. P. Umberto Betti, Decano de la Facultad de Teología; más adelante Rector Magnífico de la Pontificia Universidad Lateranense y creado cardenal por Benedicto XVI en 2007. Ilustre perito teólogo del Concilio Vaticano II y el que más contribuyó a la elaboración y redacción final de las constituciones dogmáticas *Lumen gentium* y *Dei Verbum*. Falleció en el 2009, en el convento franciscano de La Verna de su Provincia Franciscana de San Francisco de la Toscana (Italia), en cuya iglesia conventual está sepultado.

La tesis fue publicada íntegra con el título *Vicente Lunel, Ministro General OFM. Teólogo en el Concilio de Trento* (Madrid 1975, pp. 220). Enviados al Antonianum los ejemplares correspondientes de la tesis impresa, recibe el diploma de Doctor en Teología el 20 de marzo de 1975. Lo firman el Rmo. P. Constantino Koser, Ministro General de la Orden franciscana, como Gran Canciller, el P. Roberto Zavalloni, Rector Magnífico, Luchesius Spätling, Decano de la Facultad de Teología y Lino Montanaro, como Secretario del Antonianum.

Estamos seguros que para nuestro biografiado resultará sumamente grato y un honor recordar aquí a sus profesores franciscanos de los cursos de Teología del Antonianum de estos años, en especial a los PP. Karlo Balić (Mariología) y R. Ravarotto (Exégesis A. y N. Testamento) y de manera singular, con admiración y gratitud a los de especialización de la Sección Histórica de la Facultad de Teología, Ferdinando Antonelli (Arqueología Cristiana), Agostino Amore (Historia Antigua de la Iglesia), Luchesius Spätling (Metodología e Historia Medieval de la Iglesia), Lucien Ceysens (Historia Moderna de la Iglesia) y Alberto Ghinato (Paleografía e Historia de la Orden Franciscana y Misiones franciscanas) y G. Matteucci (Teología Oriental, Historia de las religiones y Arte sacro). Todos ellos beneméritos y reconocidos historiadores e investigadores en el campo de la historia de la Iglesia y de la Orden franciscana.

A la vuelta de Roma en enero de 1969, se le destina al Estudiantado Teológico de Orihuela, donde continúa la docencia impartiendo en el curso académico 1969-1970 las asignaturas de Liturgia, Patrología, Historia de la Iglesia e Historia de la Orden Franciscana. Con la docencia compagina también diversas actividades pastorales y culturales, en especial con la juventud del barrio oriolano del convento franciscano de Santa Ana, con la que puso en escena en el pequeño y coqueto teatro conventual fragmentos de representaciones artísticas religiosas.

De septiembre de 1970 al verano de 1974, reside en el Colegio La Inmaculada, de Franciscanos de Cartagena, como Director técnico, Jefe de Estudios y profesor de CC. Sociales, especialmente Historia Universal y de España.

Durante el cuatrienio cartagenero se desplaza todos los sábados hábiles a Murcia, donde imparte las asignaturas de Historia de la Iglesia y Patrología en el recién creado Instituto *Mater Ecclesiae*, de CC. Teológicas y Catequéticas de Murcia, para servicio de las Congregaciones religiosas femeninas de Murcia, Alicante, Albacete y Almería. Instituto que obtuvo la aprobación de la CONFER Femenina Nacional Española el 26 de junio de 1971, una *Carta laudatoria* de la Congregación para los Religiosos e Institutos Secu-

lares el 20 de junio de 1972 y otra de la Comisión Episcopal de Enseñanza de 20 de junio de 1973, autorizando los planes de estudio del mismo Instituto. Su organización y dirección se encomendó a la Provincia franciscana de Cartagena, bajo la responsabilidad como Director del ínclito historiador franciscano murciano el P. Juan Meseguer Fernández (†1980).

7. La etapa docente, de investigación y estudios en la Villa y Corte (Madrid 1974-1982)

En octubre de 1974, la Conferencia de Ministros Provinciales Franciscanos de España y Portugal (CONFRES) le destinan al Centro de Estudios «Cardenal Cisneros», de Madrid, donde se incorpora a la Redacción de la prestigiosa revista histórica *Archivo Ibero-Americano* (AIA). Con fecha 31 de mayo de 1975, se le comunica oficialmente por el Secretario de la CONFRES y por mandato de su Presidente P. Juan Folguera, su nombramiento de Director de la revista AIA, «hasta que dicho nombramiento sea revocado por la misma Conferencia».

Desde este momento estará estrechamente vinculado a la veterana publicación periódica de los franciscanos españoles durante los siguientes nueve años, hasta el de 1982, inclusive. Cabe mencionar, con admiración y estima, los ilustres y recordados miembros del Consejo de Redacción de la revista, compuesta durante estos años por los prestigiosos historiadores franciscanos Manuel Rodríguez Pazos (predecesor inmediato en la dirección de la revista), Ángel Uribe, Juan Meseguer Fernández (más adelante también director), Manuel Castro y Castro, Odilo Gómez Parente y Antolín Abad. Casi todos ellos volvieron más adelante a sus Provincias franciscanas de origen, en diversos momentos y años sucesivos, hoy todos fallecidos (R.I.P.).

Durante esta etapa madrileña, su vida y actividad se centran, primordialmente en la dirección de AIA, que compagina con la docencia, la investigación y publicaciones en el campo de los estudios históricos franciscanos y de la Iglesia en España.

Como director, comienza la nueva singladura editorial de la revista con el Fasc. Julio-Septiembre del vol. 35 de 1975, que continúa su publicación con carácter trimestral hasta 1977, inclusive. El vol. 38 (1978) es un *Extraordinario* (Enero-Diciembre) dedicado íntegramente a estudios sobre España en Extremo Oriente, Filipinas-Japón-China, con las firmas de destacados especialistas en esta temática, incluidos los habituales redactores de la revista. Desde el vol. 39 (1979) la revista se convierte en semestral (Enero-Junio y Julio-Diciembre), y salvado el año 1980 (vol. 40) que aparece trimestral,

desde 1981 continuará semestral hasta la fecha. De nuevo el año 1982 (vol. 42) volverá a ser un *Extraordinario*, esta vez dedicado a conmemorar el VIII Centenario del Nacimiento de San Francisco de Asís (1182-1982).

Durante estos años la revista aparece con algunas sensibles modificaciones, de carácter metodológico en las citas bibliográficas en nota, nuevos caracteres tipográficos en los títulos de los artículos, en el sumario (índice) de la portada y en la Bibliografía (Recensiones); el tipo de papel continúa siendo el de color blanco. Lo que sí importa destacar es el mantenimiento y progresivo acrecentamiento del carácter científico que tradicionalmente se le ha reconocido a la publicación periódica AIA y que nuestro biografiado impulsó con determinación, diligencia y competencia reconocidas.

Como profesor invitado imparte cursos monográficos sobre Historia de la Iglesia Española en los siglos XV y XVI, en el ciclo de Licenciatura del recién creado *Departamento de Historia de la Iglesia* de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas: de forma continuada de 1975 a 1983 y de forma interrumpida de 1983 a 1987.

En este mismo período de su fructífera estancia madrileña imparte los cursos de *Historia de la Orden Franciscana. Siglos XIII-XVI*, en el Centro de Franciscanismo, anejo a la Residencia «Cardenal Cisneros», sede de la revista AIA.

Desde 1979 hasta 1983 coordina la publicación seriada «Crónicas Franciscanas de España», en edición anastática, ocupándose personalmente de la edición de la *Crónica de la Provincia franciscana de Cartagena* del P. Pablo Manuel Ortega (3 vols. Madrid 1980, reproducción de la edición 1740-1752). De este magno proyecto historiográfico y editorial se han publicado hasta la fecha 11 títulos, correspondientes a 17 volúmenes.

En 1976 es nombrado por la CONFRES Director responsable de la *Comisión Histórica OFM de España*, creada en el seno de AIA y compuesta por sus Redactores en Madrid, más otros residentes en sus Provincias, con la finalidad de ir preparando una *Historia de la Orden Franciscana en España*. Pero en diciembre de 1990 tiene que presentar la renuncia a este cargo al Presidente de CONFRES, P. José Álvarez, por haber sido nombrado, por las mismas fechas, Director de AFH y tener que trasladarse obligatoriamente a Grottaferrata (Roma), donde desempeñará este nuevo e importante cometido. Por esta misma razón presenta también su renuncia de Director del Instituto Teológico de Murcia OFM, que obviamente se le admite por la Junta de Gobierno del Centro el 1 de noviembre del mismo año.

El 26 de enero de 1983 obtiene el título y diploma de Licenciado en Filosofía y Letras (División de Geografía e Historia: Sección Historia General), por la Universidad de Murcia.

Con la docencia trata de compaginar diversas publicaciones de carácter histórico-franciscano, con artículos científicos en la revista AIA, que dirige.

Un momento significativo de su docencia en la Universidad Pontificia Comillas, fue el honor de haber sido invitado el 30 de enero de 1990 por el Decano de la Facultad de Teología, Prof. José Joaquín Alemany Briz, a formar parte del tribunal para la defensa de la tesis doctoral del P. Pedro Riquelme Oliva, franciscano de la Provincia de Cartagena. La defensa estaba prevista para finales de marzo de 1990, con el título *Los franciscanos en el reino de Murcia durante la crisis del antiguo Régimen 1808-1840*. Fue su director el Prof. P. Manuel Revuelta González, y el tercer miembro del tribunal el Prof. Rafael Sanz de Diego, ambos del Departamento de Historia de la Iglesia de la Facultad de Teología de la UP Comillas. Más adelante la tesis se convertiría en un ensayo histórico de notable envergadura e importancia, que llevará por título *Iglesia y Liberalismo. Los franciscanos en el Reino de Murcia (1768-1840)*, publicada en Murcia en 1993 (Publicaciones del Instituto Teológico de Murcia OFM. Serie Mayor-9).

Durante esta etapa madrileña de su vida y actividad, nuestro biografiado prestó un inolvidable servicio pastoral como Capellán del Colegio de Religiosas de la “Divina Pastora” de la calle Santa Engracia, de 1975 a 1982.

8. De la etapa madrileña al período murciano (1982-1989)

El 12 de marzo de 1983, todavía residente en Madrid, el Consejo del Instituto Teológico de Murcia OFM, a tenor de los Estatutos vigentes (art. 19) le elige, por votación secreta de sus 18 consejeros, Director del mismo Instituto Teológico. Elección que se haría oficial y efectiva dos meses después, a propuesta del Patronato del Instituto Teológico y oído el parecer de la Junta de Gobierno de la Universidad Pontificia de Salamanca. El 4 de mayo firma el nombramiento oficial el Emmo. Sr. Cardenal-Arzbispo de Madrid D. Vicente Enrique y Tarancón, en calidad de Gran Canciller de la Pontificia Universidad de Salamanca, a la que el Instituto Teológico de Murcia OFM estaba Afiliado desde 1978.

En consecuencia, en septiembre del mismo año 1983 se traslada de Madrid a la capital del Segura, para residir en el convento-curia provincial de franciscanos de la Merced. Finalizado el trienio estatutario, es reelegido de nuevo en 1986 Director del mismo Instituto Teológico para un segundo trienio, expirando el plazo definitivo del cargo en 1989.

Del sexenio de su residencia y actividad en Murcia, cabe destacar el asentamiento institucional y legislativo-docente del Instituto Teológico de

Murcia, con la aprobación y entrada en vigor de los nuevos *Estatutos*, del Centro universitario. Tuvo especial significación, como complemento y portavoz de la actividad docente del Centro, la fundación de la revista, de nombre emblemático regional, titulada *CARTHAGINENSIA*, de Estudios e Investigación, cuyo N° 1 (en realidad 0), salió a la luz en 1985. De la novedosa y prometedora publicación periódica será, además, su director desde 1985 hasta 1989.

Mucho contribuyó a la inserción en el tejido universitario y social de Murcia y Región Autónoma, su conocimiento y creciente aprecio del Instituto Teológico, además de la estrecha vinculación institucional y académica de la Pontificia Universidad de Salamanca, trámite su Rector Magnífico y Vicerrector, los profesores Juan Luis Acebal Luján, OP y Alfonso Ortega Carmona OFM, respectivamente, la colaboración mediante conferencias pronunciadas en el Centro, de lo más relevante y distinguido del profesorado de estos años de la Facultad de Teología. Unos como conferenciantes, otros formando parte de tribunales de Bachillerato en Teología. De ambas modalidades de presencia en Murcia, no faltaron a la cita los nombres de los profesores Ramón Trevijano, Gabriel Pérez, J. Manuel Sánchez Caro (después Rector Magnífico), Adolfo González Montes (ahora obispo de Almería), Olegario González de Cardedal, Dionisio Borobio, Antonio Cañizares Llovera (luego obispo y cardenal y ahora arzobispo de Valencia), Francisco Martín Hernández, Ángel Galindo García (después Rector Magnífico), Isaac Vázquez Janeiro OFM y Ricardo Blázquez (obispo de Bilbao, ahora arzobispo de Valladolid, Presidente de la CEE y cardenal). Del mismo modo respondieron a la misma cita otros tantos ilustres profesores de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Comillas, como sus decanos Joaquín Losada y después Federico Pastor y los profesores Juan María Laboa y Manuel Revuelta González.

La buena vecindad y, sobre todo, las excelentes y fructíferas relaciones institucionales y académicas que nuestro biografiado mantuvo desde entonces entre el Instituto Teológico y la Universidad de Murcia, constituyó otro eslabón importante en esta línea de intercambio académico y cultural, singularmente a través de las Facultades de Letras y Derecho.

Con la dirección del Centro, conjuga la tarea de Profesor Ordinario de Historia de la Iglesia (Medieval y Moderna), así como imparte otras materias eclesásticas en los cursos de la DEI (ahora DECA) y organiza y dirige los cursos anuales de Formación de la CONFER Femenina de las diócesis de Murcia, Albacete, Alicante y Almería, durante estos años.

La asistencia a Congresos científicos, Simposium y Jornadas de Estudios, fue una actividad, complementaria de la docente, desde su vuelta de

Roma a España en 1963 hasta 1989. A este respecto hay que señalar, entre otros, el curso de *Historia del movimiento franciscano desde el siglo XIII hasta la época moderna (siglo XVI)* que impartió en la Facultad de Teología de Barcelona, durante el mes de octubre de 1983, dentro del *Curso de Estudios Franciscanos* organizado por las Provincias Franciscanas y Capuchinas de Cataluña y la Facultad de Teología de Barcelona, para las familias franciscanas del área catalana. De la preparación, organización y temática de estos Cursos dio amplia reseña periodística previa Francesc Gamissans, ofm en el *Semanario Cataluña Cristiana* (Semana del 26 de junio al 2 de julio de 1983, p. 26).

En 1983 es nombrado Director del novel Instituto Superior de Estudios y Orientación Familiares (ahora Instituto Superior de Ciencias de la Familia), dependiente del homónimo de la Pontificia Universidad de Salamanca, por su Gran Canciller y cardenal D. Vicente Enrique y Tarancón. Institución académica superior, primera de esas características que se establece en la Región Murciana, y en la que se formarán los futuros profesionales en la orientación, mediación y terapia familiares. Cargo que compatibiliza con entrega y entusiasmo con el del Instituto Teológico, durante los mismos años.

9. Segundo periodo de investigación, estudios y publicaciones en Roma (1991-2004)

Desde enero de 1991 reside en el *Collegio S. Bonaventura* de Grottaferrata (Roma), bello y apacible lugar de los célebres *Castelli Romani*, destinado allí por el Ministro General de la Orden Franciscana, Rmo. P. John Vaughn, quien el 3 de octubre de 1990 le nombra oficialmente, Director de la prestigiosa revista científica internacional de historia franciscana, *Archivum Franciscanum Historicum*, «ad nutum Ministri Generalis». Sucede en el cargo al P. Clément Schmitt (†), de la Provincia franciscana de Estrasburgo, quien durante treinta y nueve años consagró su vida, entre Quaracchi (Florencia) y Grottaferrata, al estudio e investigación de la historia de la Orden franciscana, con preferencia de Francia, y a la propia revista, que dirigió varios lustros con ejemplar responsabilidad, diligencia y competencia.

Nuestro novel director, emprende con entusiasmo la nueva singladura de la veterana y prestigiosa revista, simultaneando con la dirección de la misma el oficio de Vicario (Vicesuperior) del *Collegio S. Bonaventura*, para el que

fue nombrado el 21 de octubre de 1994 por el Rmo. P. Hermann Schalück, Ministro General de la Orden.

Con la idea de mejorar y modernizar la tradicional y contrastada oferta temática de la revista, realiza algunas modificaciones en su factura editorial, con el propósito de armonizar dos bellezas tipográficas imprescindibles: lo estético y lo tipográfico. Sustituye el antañón color semiceniza en la portada y blanco tradicional inexpresivo en el texto por el ahuesado –el *avoriato* italiano- más elegante, vistoso y sosegado de leer. Con el tomo 85 (1992) *Extraordinario* anual dedicado justamente a la conmemoración del V Centenario del Descubrimiento y Evangelización de América, con el expresivo título de *Miscellanea Franciscana Americanista. V Centenario Evangelizationis Americae Recurrente, 1492-1992*, es donde aparece ya la nueva vestidura editorial y datos administrativos de la remozada revista, editada por esta y única vez, en Murcia (Imprenta Selegráfica). De Asís (*Tipolitografía Porziuncola*) se traslada su composición e impresión a Frascati (*Poligrafica Laziale*), donde se imprime solamente el tomo 86 (1993). Y desde el tomo 87 (1994) en adelante, con periodización semestral, será la vuelta y definitiva de la Tipolitografía 200 sas de De Magistris, de Grottaferrata (Roma), la que se ocupará en exclusiva de la maquetación, composición y edición del flamante y renovado AFH, hasta la fecha.

Continúa, simultaneando con la dirección de la publicación mencionada, diversas contribuciones históricas, en esta y en otras revistas científicas, así como participando activamente en Congresos de interés histórico en Italia y España. Cabe señalar en esta línea, el nombramiento de *Socio Ordinario* de la *Società Internazionale di Studi Francescani* (Assisi-Perugia), comunicada oficialmente por su Presidente, Prof. Claudio Leonardi, el 25 de marzo de 1992.

Como resultado de la nueva reestructuración del Centro bonaventuriano criptoferratense, continuador del benemérito e ínclito de Quaracchi, que recibirá ahora el nombre de *Fondazione Collegio S. Bonaventura di Grottaferrata*, el nuevo Ministro General de la Orden, Rmo. P. Giacomo Bini (†), le nombra el 28 de marzo del 2000 Director de la Sección *Storia Franciscana* y publicaciones anejas del Centro. Dos años antes, el Definitorio General (Consejo de la Orden. Roma) le había nombrado miembro del *Comitato Tecnico per gli Studi Storici del Ordine*, comunicado en carta oficial por la Secretaría General «pro Formatione et Studiis OFM», el 21 de junio de 1998.

Por iniciativa de nuestro emprendedor director, la revista AFH se abre desde 1991 a nuevos horizontes, mediante la incorporación a sus páginas de novedosas contribuciones temáticas históricas, críticas y documentales

de la época moderna, siglos XVI-XVIII. Y en esta línea, cabe señalar especialmente los nuevos horizontes que se abren también para la veterana e inestimable colección documental *Analecta Franciscana*, con la apertura de una Nueva Serie (Ns), *Studia*, en la que se han publicado ya 6 títulos, que constituyen otros tantos ensayos o estudios monográficos de notable interés para la historia de la Orden franciscana en Europa e Iberoamérica.

10. Reincorporación a la Provincia franciscana de Cartagena (2004)

Transcurridos catorce años, desde su estancia en el *Collegio S. Bonaventura* de Grottaferrata (Roma), habiendo renunciado previamente en el mes de julio, por razones obvias, a la dirección de la publicación periódica AFH y publicaciones anejas, y atendida su solicitud, se reincorpora a su Provincia franciscana de origen, en septiembre de 2004. Cuenta para todo ello con la bendición de la santa obediencia que le otorga el Ministro General, Rvdmo. P. José Rodríguez Carballo, expedida el 12 de julio de 2005, y que reza así:

«Fr. Francisco Víctor Sánchez Gil, de la Provincia franciscana de Cartagena en España, actualmente residente en el Colegio Internacional de San Buenaventura en Grottaferrata, después del servicio prestado, con gran responsabilidad y competencia, como Director del *Archivum Franciscanum Historicum*, vuelve a España bajo la obediencia de su Ministro Provincial [entonces el P. Francisco Oliver Alcón] al finalizar el mes de septiembre».

En carta aparte, cuatro días más adelante (16-6-2004), el mismo Ministro General le dirige a nuestro homenajeado una misiva personal (patente) en la que reconoce el encomiable trabajo llevado a cabo al servicio de la Orden Franciscana en Grottaferrata (Roma), y cuyo texto reproduzco íntegro:

«Querido Fr. Francisco Victor: ¡el Señor te dé la paz!

La presente carta acompaña a la Obediencia para el retorno bajo la jurisdicción de tu Ministro Provincial, en tu Provincia de Cartagena, que durante estos años ha sido tan generosa al permitirte realizar un servicio a la Orden en el prestigioso Colegio «San Buenaventura» de los Frailes Editores de Quaracchi en Grottaferrata.

Quisiera recordar, de manera muy especial, tu servicio a la revista *Archivum Franciscanum Historicum*, donde has mostrado tus dotes de historiador, siempre atento a que esta Revista, fiel a la tradición, continuara representando una voz autorizada en el mundo de los estudios.

Te manifiesto la más sincera gratitud por el hecho indiscutible de tu competente trabajo por mantener el nivel científico de «Archivum», que verdaderamente le corresponde, por medio de la aplicación rigurosa del método de la investigación científica, de publicación y de relación con otros estudiosos e investigadores en el campo de la Historia.

No puedo olvidar tampoco que en la Fraternidad local del Colegio de «San Buenaventura» has dado un testimonio constante de la riqueza de tu humanidad, que se expresa, sobre todo, en la alegría, en el optimismo, en la capacidad de acercarte a todos sin ninguna barrera.

El tiempo transcurrido en el Colegio fue acompañado de otros servicios de carácter cultural, especialmente en el Instituto Teológico de Murcia; por lo que te expreso un particular agradecimiento por tu espíritu de sacrificio demostrado al conjugar distintos tipos de trabajo.

Quiero acompañar tu regreso a la Provincia con las palabras de la Admonición VII de nuestro Seráfico Padre S. Francisco: «*Et illi sunt vivificati a spiritu divinae litterae, qui omnem litteram, quam sciunt et cupiunt scire, non attribuunt corpori, sed verbo et exemplo reddunt ea altissimo Domino Deo cuius est omne bonum*».

Te deseo que sigas restituyendo a Dios, por medio del servicio que todavía realizarás al hombre, a la Iglesia y a la Orden, todo cuanto has recibido gracias al estudio y a tu sabiduría.

Con estos sentimientos te acompaño en este momento, en que manifiestas tu fidelidad a la Regla acogiendo el mandato de la Obediencia. La Orden entera te está agradecida por la alegría con que la has servido y con la que continuarás viviendo nuestra común vocación y misión.

Te sea de apoyo y sustento esta estima y la Bendición Seráfica, con que gustosamente pido al Señor y a San Francisco que custodien tus pasos.

Fraternalmente.- Fr. José Rodríguez Carballo, Ministro General (rúbrica y sello oficial)

En septiembre de 2004 se establece en el convento franciscano de La Merced de Murcia. Su misión desde ahora será la de impartir la docencia de las asignaturas de Historia, Media y Moderna de la Iglesia en el Instituto Teológico de Murcia, del que ha sido hasta ahora profesor Ordinario.

A partir de 2007, con motivo de haber obtenido el Instituto Teológico la categoría de Centro Agregado a la Pontificia Universidad Antonianum, enseña, *Historia de la Teología medieval y franciscana (siglos XII-XIII)* en el bienio de Teología Fundamental y del Máster Europeo en Teología de la Universidad de Murcia, que desde el 2012 se imparte en el mismo Instituto Teológico de Murcia OFM.

Con motivo de la celebración en Roma del título de PONTIFICIA UNIVERSIDAD ANTONIANUM (lo que era el Pontificio Ateneo Antonianum) en 2005, el P. Francisco Víctor es nombrado por el Ministro Provincial, M.R.P. Francisco Oliver Alcón, Delegado del Ministro Provincial de la Provincia franciscana de Cartagena (España) para representar al Instituto Teológico de Murcia OFM, como institución académica Afiliada (después Agregada) a la dicha Pontificia Universidad Antonianum.

Al mismo tiempo es nombrado en el 2006 director de la *Biblioteca de la Provincia Franciscana de Cartagena Fondo Antiguo*, que retiene hasta la fecha. Tarea que comparte con la docencia y el oficio de Vicepostulador de la Causa de los Santos (1997) de la misma Provincia franciscana cartaginense. Trabajo que se vio compensado con creces con la beatificación de los mártires franciscanos Beatos Antonio Faúndez López, Buenaventura Muñoz Martínez, y Pedro Sánchez Barba y Fulgencio Martínez García, sacerdotes diocesanos y terciarios franciscanos, de la diócesis de Cartagena, en la magna Beatificación de los 522 *Mártires del siglo XX en España*, que tuvo lugar en Tarragona el 10 de octubre de 2013.

Un período de madurez en el que, nuestro homenajeado sigue prestando una gran labor en el ámbito de la docencia, los estudios y la investigación y, como fruto sazonado, sus fecundas publicaciones en el campo de los estudios históricos franciscanos y de la Iglesia de España.

II. BIBLIOGRAFÍA*

I. LIBROS

1. *Vicente Lunel, Ministro General OFM, teólogo en el Concilio de Trento*, Madrid 1975, 220 pp.

2. Traductor de: NICOLA SUMMO, OFMCAP, *Una mirada sinóptica a las bulas pontificias desde la Quo elongati a la Exivi de Paradiso. Sobre la pobreza en la Orden de Frailes Menores*, en *Selecciones de Franciscanismo*, Instituto Teológico de Murcia, OFM, 45, Núm. 131, Fasc. II (2013) 275-94. Original italiano en *Miscellanea Francescana. Rivista di Scienze Teologiche e Studi Francescani* (Roma) 113, Fasc. III-IV (2013) 464-81.

3. -- ULDERICO PARENTE, *Biografía de la Madre Paula Gil Cano. Fundadora de las Franciscanas de la Purísima*. Versión española del original italiano inédito por Francisco Víctor Sánchez Gil, Murcia, Editorial Espigas, 2015, pp. 451. [Publicaciones Instituto Teológico de Murcia OFM. (= ITM), Textos 7].

II. COAUTOR

4. J. BTA. VILAR – F. V. SÁNCHEZ GIL – M^a J. VILAR, *Catálogo de la Biblioteca romana del cardenal Luis Belluga*. Transcripción, Estudio y Edición. Universidad de Murcia-Fundación Séneca, Editum, Murcia 2009, 454 pp. + ilustr. e índices.

III. COLABORADOR EN OBRAS COLECTIVAS

5. «La Sección de Manuscritos de la Biblioteca Pública Municipal de Orihuela (Alicante). Siglos XV-XIX», en *I Congreso de Historia del País Valenciano*, Universidad de Valencia 1973, vol. 1, pp. 607-616.

* Siglas utilizadas: **AIA** = Archivo Ibero Americano (Madrid); **Carthag** = Carthaginensia (Murcia); **AFH** = Archivum Franciscanum Historicum (Grottaferrata-Roma).

6. «Los Archivos de la Provincia franciscana de Cartagena (Murcia). Contenido actual de sus fondos», en *Jornadas sobre Archivos y Bibliotecas de las Provincias Franciscanas de España y Portugal*, Organizadas por *Archivo Ibero Americano*, Barcelona 17-21 diciembre 1977. (Pro manuscrito), Madrid 1979, pp. 20-21.
7. «La Teología española hasta la Ilustración, 1680-1750», en M. ANDRÉS MARTÍN (Dir.) *Historia de la Teología Española*, [2 vols.], II, Madrid, Fundación Universitaria Española, 1987, pp. 359-442.
8. «Aportación al estudio de la burocracia inquisitorial en el siglo XVIII: el tribunal de Murcia en 1742», en *Homenaje al Profesor Juan Torres Fontes*, [2 vols.], II, Universidad de Murcia-Academia Alfonso X el Sabio, 1987, pp. 1515-1534.
9. «Los Colegios de Misioneros para Tierra Santa y Marruecos de Priego y Santiago de Compostela», en P. RIQUELME OLIVA, *Restauración de la Orden franciscana en España. La Provincia franciscana de Cartagena (1836-1878). El convento de San Esteban de Cehegín (1878-2000). Historia y Arte*, Publicacines Instituto Teológico de Murcia OFM (=ITM), Murcia, Edit. Espigas, 2000, pp. 236-264.
10. «La historiografía franciscana de la Península Ibérica en el siglo XX: Bosquejo histórico, autores y obras», en M^a. DEL MAR GRAÑA CID (Ed.), *El Franciscanismo en la Península Ibérica. Balance y perspectivas, I Congreso Internacional*, Madrid 22-27 septiembre de 2003, Ed. Asociación Hispánica de Estudios Franciscanos, Barcelona 2005, pp. 71-83.
11. «Vivencias y memoria de una autobiografía inacabada: Francisco Víctor Sánchez Gil (1937)», en P. MONREAL TERUEL, *Las Peñetas. Cuna insigne*, Molina de Segura (Murcia), Imprenta Ros, 2003, pp. 127-143.
12. «Belluga, la corona española y la iglesia romana», en C. BELDA NAVARRO (Dir.) e I. GÓMEZ DE RUEDA (Coord.) *Luis Belluga y Moncada. La Dignidad de la Púrpura*, Murcia, Fundación Cajamurcia-Proyecto Huellas, 2006, pp. 251-267.
13. «Fundación y dotación de las parroquias del Valle de Ricote (Murcia) en 1505-1508», en C. SEVILLA (Editor científico), *Pax Christi 1505-2005. V Centenario fundación de las parroquias Valle de Ricote*, Murcia 2007, pp. 64-84.

14. «Los Postuladores: abanderados de las Causas de los Santos», en J. BASTANTE, *Mártires por su fe*, Esfera de los Libros, Madrid 2010, pp. 251-254.

IV. ARTÍCULOS EN REVISTAS CIENTÍFICAS

15. *Notas sobre los estudios en la Provincia franciscana de Cartagena (1700-1835)*, en *Juventud Seráfica* (Orihuela-Alicante), Año XVI, n. 13 (1958) 8-23.

16. *La mediación de María en un autor franciscano del siglo XVIII: Fr. Pedro Pablo López Martínez*, *Ibid.*, Año XVII, n. 16 (1959) 38-47.

17. *Vicente Lunel, Ministro General OFM, teólogo en Trento*, en *AIA* 31 (1971) 3-38, 439-462; 32 (1972) 3-28, 213-233, 315-326, 435-461; 33 (1973) 191-249.

18. *Inventario de los Archivos de la Custodia de los franciscanos descalzos de San Pascual del reino de Murcia. Siglo XVIII*, en *AIA* 35 (1975) 313-348.

19. *Traspaso frustrado de Castilla a Aragón, de los conventos de franciscanos y clarisas de Orihuela (1535-1541)*, en *AIA* 35 (1975) 639-48.

20. *Las primeras constituciones de la Provincia franciscana de Castilla 1595*, en *AIA* 36 (1976) 301-39.

21. *XV Congreso Franciscano Hispano-Portugués*. (Vitoria 6-10 septiembre 1976), en *AIA* 36 (1976) 553-60.

22. *Francisco de Asís, un cristiano para nuestro tiempo*, en *Bona Nova* (Revista Informativa Popular), Barcelona, Año VIII, nn. 61-62 (1976) 134-37.

23. *Los franciscanos en la Región Murciana: Custodia de descalzos de San Pascual y serie de sus Custodios*, en *AIA* 37 (1977) 491-529.

24. *Franciscanos levantinos y murcianos en Extremo Oriente*, en *AIA* 38 (1978) 583-646.

25. *Inquisición y censura de libros en el siglo XVIII. A propósito de tres autores franciscanos*, en AIA 39 (1979) 439-65.
26. *El tribunal de la Inquisición de Cuenca. Notas para un Catálogo de sus miembros (1489-1714)*, en AIA 40 (1980) 3-36.
27. *In memoriam. R. P. Agustín Nieto Fernández, OFM. Apunte bibliográfico*, en AIA 41 (1981) 257-66.
28. *Teología y teólogos franciscanos españoles en el siglo de la Ilustración*, en AIA 42 (1982) 704-50.
29. *La Encomienda militar de la Orden de Santiago de Ricote. Fundación de parroquias, 1508*, en *Hispania Sacra* (CSIC. Madrid) 35 (1983) pp. 221-50.
30. *El obispado de Cartagena en 1601. Visita «ad limina» del obispo Juan de Zúñiga*, en *Carthag* 1 (1985) 121-90.
31. *La burocracia inquisitorial durante el siglo XVIII: el tribunal de Murcia en 1712*, en *Carthag* 3 (1987) 103-19.
32. *In memoriam. R. P. Juan Meseguer Fernández, OFM (1913-1987)*, en AIA 47 (1987) 345-48.
33. *El Concilio del siglo XXI. Reflexiones sobre el Vaticano II*, en *Diario LA VERDAD* de Murcia, Domingo 23 agosto de 1987, 5 cols., pág. última.
34. *III Congreso Internacional sobre los Franciscanos en el Nuevo Mundo (Siglo XVII). La Rábida Huelva 18-23. IX. 1989*, en *Carthag* 5 (1989) 255-60.
35. *La burocracia inquisitorial en el siglo XVIII: el tribunal de Murcia en 1793*, en *Revista de la Inquisición* (Universidad Complutense. Madrid), 1 (1991) 269-88.
36. *I francescani nel Nuovo Mondo*, en *Popoli e Missioni* (Roma, Pontificie Opere Missionarie), N° 6, giugno 1992, pp. 24-34; N°. 11, novembre 1992, pp. 23-25.

37. *Controversia sobre la Comisaría General de Indias en el siglo XVII*, en AFH 85 (1992) 635-97.
38. *La Orden Franciscana por la Inmaculada Concepción en 1732*, en AFH 86 (1993) 381-94.
39. *Santa Clara la Real de Murcia, siglos XIII y XIX. Documentos para su historia*, en *Las clarisas en España y Portugal*, Congreso Internacional, Salamanca 20-25 septiembre 1993, Actas, II-2, en AIA 54 (1994) 847-78.
40. *Los franciscanos descalzos españoles por la Inmaculada Concepción en 1732*, en AFH, 89 (1996) pp. 561-84.
41. *Diego de Arce, OFM, predicador y escritor de la reforma católica postridentina*, en AFH 93 (2000) 341-75.
42. La Redacción [F. Víctor Sánchez, OFM]. *Fr. Clément Schmitt, OFM. Ad Honorem*, en AFH 94 (2001) 447-53.
43. *Murcia por la definición dogmática de la Inmaculada Concepción en 1732-1733*, en *Carthag* 18 (2002) 443-80.
44. – y J. IGNACIO TELLECHEA IDÍGORAS, *Testamento del cardenal Quiñones Protector de la Orden franciscana (OFM) y gobernador de Veroli († 1540)*, en AFH 96 (2003) 129-59.
45. – y M^a DE LA ALMUDENA SERRANO MOTA, *Fundación de la casa e monasterio de la Concepción Francisca de Cuenca (1498)*, en AFH 96 (2003) 409-30.
46. *Sobre título y autoría de un «Libellus de Immaculata Conceptione B. M. Virginis» atribuido al cardenal Belluga*, en *Carthag* 19 (2003) 425-45.
47. *In memoriam. Mariano Acebal Luján, OFM (1927-2004). Notas Bibliográficas*, en AFH 94 (2004) 481-94.
48. *El Calendarium Romanum del Capítulo General OFM de Burgos de 1523. Notas y edición*, en AFH 98 (2005) 717-67.

49. *El cardenal Luis Belluga, protector del Colegio de S. Clemente de los Españoles de Bolonia. Correspondencia epistolar*, en *Anales de Historia Contemporánea* (Universidad de Murcia), 21 (2005) 267-319.

50. *Un Nuevo título académico superior de Licenciatura en Teología Fundamental en Murcia*, en *Diario LA OPINIÓN* de Murcia, 21 de marzo de 2007, 3 pp.

51. *La importancia de Archivum Franciscanum Historicum para la historiografía franciscana moderna. Balance de un Centenario (1908-2008)*, en *AFH* 101 (2008) 453-89.

52. *Datos para la historia. Beatos y Santos ¿quiénes son y cómo se hacen?*, en *Iglesia Hoy*. Revista mensual de información religiosa (Murcia). Noviembre 2008, pp. 17 y 20.

53. *Mártires Franciscanos de Murcia Siglo XX. Provincia Franciscana de Cartagena*, en *Iglesia Hoy*. Diciembre 2009, pp. 27-28.

54. *Mártires Franciscanos Murcianos*. Congregación de las Causas de los Santos. Diócesis de Cartagena en España. Beatificación o Declaración del martirio de los Siervos de Dios Antonio Faúndez López, sacerdote de la Orden de Frailes Menores y III Compañeros (†1936). *DECRETO SOBRE EL MARTIRIO* [Trad. española], en *Iglesia Hoy*. Mayo 1912, pp. 27-29.

55. *Historia moderna y contemporánea de la Orden Franciscana*. Comentario a: G. BUFFON, OFM, *Sulle tracce di una storia omessa. Storiografia moderna e contemporánea dell'Ordine francescano*. Frati Editori di Quaracchi, Grottaferrata (Roma) 2011, en *Carthag* 29 (2013) 237-45.

56. *Crónica de los nuevos mártires beatificados en Tarragona [2013]*, en *Iglesia Hoy*. Noviembre 2013, pp. 4-6.

57. *Ecos en Murcia de la Beatificación de Tarragona 2013*, en *Iglesia Hoy*. Abril 2014, pp. 26-28

V. COLABORACIÓN EN DICCIONARIOS Y ENCICLOPEDIAS

58. *Carbonell, Ponzio*, en *Bibliotheca Sanctorum*, Pontificia Università Lateranense, Istituto Giovanni XXIII, Roma 1963, t. III, col. 781-82.

59. *Pascual (Antoine), franciscain, 17e siècle*, en *Dictionnaire de Spiritualité*, Paris, Beauchesne, 1984, t. XII, col. 303-306.

60. *Godínez García, Luis*, OFM, en Q. ALDEA, T. MARÍN, J. VIVES (dir.) *Diccionario de Historia Eclesiástica de España*, t. V, Suplemento, Madrid, CSIC, 1987, pp. 366-67.

61. *López Martínez, Pedro Pablo*, OFM, *Ibid.*, p. 452.

62. *López Muñoz, Antonio*, OFM, *Ibid.*, pp. 454-55.

63. *Lunel, Vicente*, OFM, *Ibid.*, pp. 457-58.

64. *Maura y Gelabert, Juan*, *Ibid.*, pp. 474-75.

65. *Panes, Antonio*, OFM, *Ibid.*, pp. 573-74.

66. *Serrano, Juan*, OFM, *Ibid.*, pp. 684-85.

67. *Sobrino, Antonio*, OFM, *Ibid.*, pp. 685-86.

68. *Zamora, Francisco*, OFM, *Ibid.*, pp.705-706.

69. *Serra, Junipero*, OFM, sel. *Missionar und Erzieher*, en *Marienlexicon*. Herausgegeben Im Auftrag des Institutum Marianum Regensburg, St. Ottilien Eos-Verlag, 1994, t. VI, pp. 141-42.

70. *Corbalán, José [OFM]*, en *Gran Enciclopedia de la Región de Murcia*, Ediciones Ayalga, Ed. Fournier Vitoria, [8 vols., Murcia 1992-1997], t. 3, Murcia 1992, p. 266.

71. *Custodia de San Pascual Bailón del reino de Murcia (1744-1835)*, *Ibid.* t. 3, Murcia 1992, pp. 302-303.

72. *Gallego, Pedro [OFM] y obispo de Cartagena*, *Ibid.*, t. 4, Murcia 1994, pp. 288-89.

73. *López Martínez, Pedro Pablo*, [OFM], *Ibid.*, t. 5, Murcia 1994, pp. 268-69

74. *Morote Pérez Chuecos, Pedro* [OFM], *Ibid.*, t.6, Murcia 1995, pp. 194-95.

75. *Oratorianos*, *Ibid.*, t. 7, Murcia 1995, pp. 22-23. 65.

76. *Ramírez Galán, Lucas* [OFM], *Ibid.*, t. 7, Murcia 1995, pp. 220-21.

77. *Salmerón Fernández, Pascual* [OFMDesc.], *Ibid.*, t. 8, Murcia 1995, p. 44.

78. *Trejo Paniagua, Antonio*. *franciscano y obispo de Cartagena [1618-1635]*, *Ibid.*, t. 8, Murcia 1995, p. 216.

79. *Jiménez (Francisco)*, *franciscain déchaux espagnol, prédicateur (1535-1597)*, en *Dictionnaire d'Histoire et de Géographie Ecclésiastiques*, Paris, Letouzey et Ané, 2000, t. 27, col. 1289-90.

80. *Jiménez (Juan)*, *franciscain déchaux espagnol, prédicateur et écrivain mystique (1561-1628)*, *Ibid.*, col. 1292-94.

81. *Jiménez Samaniego (José)*, *ministre général de l'ordre franciscain, évêque de Plasencia (1621-1692)*, *Ibid.*, col. 1308-13.

82. *Jimeno (Juan)*, *franciscain déchaux espagnol, prédicateur et écrivain spirituel († s. XVII)*, *Ibid.*, col. 1316-17.

83. *Golubovich, Girolamo*, en *Dizionario Biografico degli Italiani*, Istituto della Enciclopedia Italiana, t. 157, Roma 2001, pp. 629-32.

VI. PRÓLOGOS Y PRESENTACIONES DE LIBROS

84. Nota Preliminar a: Á. URIBE, OFM, *Colegio y Colegiales de San Pedro y San Pablo de Alcalá (Siglos XVI-XIX)*, Madrid, Edit. Cisneros, 1981, pp. VII-VIII.

85. Nota Preliminar a: M. DE CASTRO, OFM, *Bibliografía de las Bibliografías Franciscanas Españolas e Hispanoamericanas*, Madrid, Edit. Cisneros, 1982, pp. VII-VIII.

86. Presentación a: *Homenaje a San Francisco de Asís en el VIII Centenario de su nacimiento, 1182-1982*. Vol. Extraordinario de AIA, 42 (1982) pp. 3-4.

87. Presentación a: FERMÍN MARÍA, *Francisco de Asís. El desafío de un pobre* [Poesía], Murcia, Edit. Espigas, 1984, pp. V-VII.

88. A.Nieto Fernández, OFM: perfil bio-bibliográfico a: AGUSTÍN NIETO FERNÁNDEZ (†), *Orihuela en sus documentos I. La Catedral. Parroquias de Santas Justa y Rufina y Santiago*. Edición, introducción e índices Antonio Luis Galiano Pérez, Javier Sánchez Portas, Murcia, Edit. Espigas, 1984, pp. IX-XXV (Publicaciones ITM. Archivo Documental para la Historia del Sureste I).

89. Presentación a: La Redacción [F. V. Sánchez Gil, OFM] *Carthaginensia*. Revista de Estudios e Investigación. Instituto Teológico de Murcia OFM, 1 (1985) Núm. 0, pp. 3-5.

90. Nota Preliminar del Editor a: AGUSTÍN NIETO FERNÁNDEZ (†), *Orihuela en sus documentos II. Economía y Sociedad, Siglos XIV-XIX*, Murcia, Edit. Espigas, 1988, pp.VII-X (Publicaciones ITM. Archivo Documental para la Historia del Sureste II).

91. Presentación a: F.V. SÁNCHEZ GIL- F.MARTÍNEZ FRESNEDA (Editores), *De la América Española a la América Americana*. Actas del Simposio América V Centenario 1492-1992, Murcia 1991, pp. 15-19 (Publicaciones ITM, Serie Mayor-4).

92. Nota Preliminar a: A.NIETO FERNÁNDEZ (†), *Orihuela en sus documentos III. Los franciscanos en Orihuela y su comarca, Siglos XIV-XX*, edición de F.Víctor Sánchez Gil, Pedro Riquelme Oliva, Murcia, Edit. Espigas, 1992, pp. V-VIII (Publicaciones ITM, Serie Mayor-5).

93. Introducción. Prólogo a: P. RIQUELME OLIVA (Ed.), *El monasterio de Santa Verónica de Murcia. Historia y Arte*, Murcia, Edit. Espigas, 1994, pp. IX-X. (Publicaciones ITM, Serie Mayor-15).

94. Prólogo a: A.NIETO FERNÁNDEZ, OFM (†), *Los franciscanos en Murcia. San Francisco, Colegio de la Purísima y Santa Catalina del Monte (Siglos XIV-XX)*, edición R. Fresneda Collado, P. Riquelme Oliva, Murcia, Edit. Espigas, 1996, pp. XI-XXI (Publicaciones ITM), Serie Mayor-17).

95. Presentación a: FRAY ALONSO DE VARGAS, *Relación votiva o donaria de la antigüedad de Nra. Sra. de las Huertas... de Lorca*. Introducción, notas y edición Juan Frco. Jiménez Alcázar, M. Muñoz Clares y P. Riquelme Oliva, Lorca 1999, pp. 7-8.

96. Nota Editorial a: P. SELLA, OFM, *Leone X e la definitiva divisione dell'Ordine dei Minori (OMin.): la bolla Ite vos (29 maggio 1517)*, Grottaferrata (Roma) 2001, pp. VII-VIII (*Analecta Franciscana XIV*, N.s. *Documenta et Studia 2*).

97. Nota Editorial a: C. CENCI, OFM, *Documenta Vaticana ad Franciscanales spectantia. Ann. 1385-1492. I, 1385-1471*, Grottaferrata (Roma) 2002, pp. 5-6 (Ed. *Archivum Franciscanum Historicum*, 4).

98. Prólogo a: F. LANGENBACHER JIMÉNEZ, OFM, *Origen, desarrollo e influjo de los Colegios de Propaganda Fide en la Iglesia y Sociedad de la recién fundada República Boliviana (1834-1877)*, Grottaferrata (Roma) 2003, pp. VII-X (*Analecta Franciscana XV*, Ns. *Documenta et Studia 3*).

99. Nota Preliminar a: JUAN FÉLIX MARTÍNEZ GARCÍA (Editor), *De la vida y del martirio de vn siervo de Cristo. Libro escrito por el cvra de San Antolín. Myrcia-1947*. Edición facsímil de la primera y única, original de D. Antonio Sánchez Maurandi, Párroco de San Antolín de Murcia, Cronista Oficial de Mula y Escritor. *In Memoriam* por J. F. Martínez García, Murcia Pictografía Ediciones, 2007, pp. V-VII

VII. COORDINADOR Y EDITOR DE PUBLICACIONES

100. P. M. ORTEGA, OFM, *Crónica de la Provincia Franciscana de Cartagena*, I-III, Madrid 1980-1981, Reproducción anastática de la ed. Murcia 1740, 1746, 1752, respectivamente [Publicaciones Archivo Ibero-Americano], (Colección Crónicas Franciscanas de España, 13-15).

101. A. NIETO FERNÁNDEZ, OFM, *Orihuela en sus documentos II. Economía y Sociedad. Siglos XIV-XIX*, Murcia 1988, 321 pp. [Publicaciones ITM, Mayor 3].

102. F.V. SÁNCHEZ GIL.- F. MARTÍNEZ FRESNEDA (Eds.), *De la América española a la América americana*. Murcia 1991, 196 pp. [Publicaciones ITM, Mayor 4].

103. A. NIETO FERNÁNDEZ, OFM, *Orihuela en sus Documentos III. Los franciscanos en Orihuela y su comarca. Siglos XIV-XX*, Murcia 1993, 419 pp. (Publicaciones ITM, Mayor 5).

104. PIETRO DI GIOVANNI OLIVI, *Opera edita et inedita*, Editiones Archivum Franciscanum Historicum, Grottaferrata (Roma) 1999, pp. 325-616 (Atti delle Giornate Internaz. di Studio, Grottaferrata [Roma] 4-5 diciembre de 1997).

VIII. ORGANIZACIÓN, COORDINACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN CONGRESOS

105. *I Congreso de Historia del País Valenciano*. Universidad de Valencia, 14-18 abril de 1971. (Comunicación, vid. III, 5).

106. Organizador y Director de las *Jornadas sobre Archivos y Bibliotecas de las Provincias Franciscanas de España y Portugal*, Barcelona 1977. Patrocinadas por la CONFRES y las Subdirecciones Generales de Archivos y Bibliotecas del Ministerio de Cultura. (Ponencia, vid. III, nº 6).

107. *XV Congreso Franciscano Hispano-Portugues de Estudios*. SAN FRANCISCO DE ASÍS HOY. *En el 750º aniversario de su muerte (1226-1976)*. Seminario Diocesano de Vitoria, 6-10 septiembre 1976.

108. *I Symposium Internacional sobre la Inquisición Española*, Cuenca 25-30 septiembre de 1978. Departamento de Historia Moderna de la Universidad Autónoma de Madrid (Comunicación, vid. IV, nº 26).

109. *VIII Congreso Mariológico Internacional y XV Mariano*. Zaragoza, 3-12 octubre de 1979. Pontificia Academia Mariana Internacional. Roma. (Comunicación).

110. Organizador y Director de las *Jornadas anuales de Vida Religiosa* de la CONFER Femenina de las diócesis de Murcia, Albacete y Almería, los años 1983 a 1987.

111. *Congreso Extremadura en la Evangelización del Nuevo Mundo*, Guadalupe (Cáceres) 24-29 octubre de 1988.

112. *III Congreso Internacional sobre los Franciscanos en el Nuevo Mundo*. La Rábida (Huelva), Universidad Hispanoamericana, 18-23 de septiembre de 1989. (Ponencia).

113. Organizador y Director del *Simposio América V Centenario, 1492-1992: De la América Española a la América Americana*, Murcia, Caja de Ahorros del Mediterráneo, 26-29 noviembre 1990 (Actas vid. VII n. 104).

114. Congreso Internacional. *Las Clarisas en España y Portugal*, Salamanca, Universidad Pontificia, 20-25 septiembre 1993 (Ponencia publicada, *Actas II*, en AIA, Madrid 1994, (Ponencia, vid. IV, 39).

115. Giornate Internazionali di Studio: *Pietro di Giovanni Olivi, Opera edita et inedita*, Grottaferrata (Roma) 4-5 diciembre 1997. Organizadas por Editori di Quaracchi-Grottaferrata y la Scuola Superiore di Studi Medievali e Francescani del Pontificio Ateneo [Pontificia Università] Antonianum.

116. Congreso Internacional *Felipe II (1598-1998). Europa dividida: La Monarquía Católica de Felipe II*, Universidad Autónoma de Madrid, 20-23 abril de 1998.

117. Secretariatus Generalis Pro Formatione et Studiis OFM. Giornate Internazionali di Studi: *La ricerca storica nell 'Ordine dei Frati Minori. Bilancio e prospettive alla fine del II Millenio*. Coordinazione Generale Archivum Franciscanum Historicum, Grottaferrata (Roma), Collegio S. Bonaventura, 5-6 giugno 1998. (Ponencia).

118. Convegno Internazionale “*Verba Domini Mei*”. *Gli Opuscula di Francesco d’Assisi a 25 anni dall’edizione di Kajetan Esser, OFM*. Pontificio Ateneo [Pontificia Università] Antonianum, Roma, 10-12 Aprile 2002.

119. *El franciscanismo en la Península Ibérica. I Congreso Internacional*, AHEF Madrid, 22-27 septiembre de 2003 (Ponencia, vid. III, nº 10)

120. *Congresso Mariologico Francescano in occasione del 150° aniversario della proclamazione dogmatica, dell’Immacolata Concezione, S. Maria degli Angeli-Assisi* (Perugia) 4-5 dicembre 2003 (Ponencia).

121. Organizador y Director del Congreso Internacional, *Un tiempo... Una ciudad... Un monasterio. Cuenca en los siglos modernos. Monarquía, Religión y Sociedad*. Cuenca, 21-23 de abril de 2004. V Centenario de la Fundación del Monasterio de la Concepción Franciscana de Cuenca, 1504-2004, Cuenca, Caja Castilla la Mancha (Ponencia)

122. Ad memoriam reducant. *Giornate di studio per il Centenario dell'Archivum Franciscanum Historicum (1908-2008)*, Roma, Pontificia Università Antonianum, 8 maggio 2008 (Ponencia, vid. IV, n. 51).

123. Participación como *Socio Ordinario* en los *Convegni Internazionali di Studi*, organizados y celebrados todos los años en el mes de octubre en Asís, por la *Società Internazionale di Studi Francescani*, Assisi (Perugia), desde 1992 a 2004, y eventualmente de 2005 a 2015.

IX. RECENSIONES DE LIBROS

A) ARCHIVO IBERO AMERICANO (= AIA)

1. R. CASTRO Y CASTRO, *Virtudes de la Reina Católica*, Madrid, CSIC, 1961, en AIA 23 (1963) 477-78.

2. A. SÁNCHEZ MAURANDI, *Notas sobre las Salesas de Orihuela [Alicante]*, Mula (Murcia) 1963, en AIA 23 (1963) 487.

3. J. VON VINKE (Hersg.), *Spanische Forschungen der Görresgesellschaft. Gesammelte Aufsätze zur Kulturgeschichte Spaniens*, Münster Westfalen 1960, en AIA 23 (1963) 488-89.

4. S. ALONSO, *El pensamiento regalista de Francisco Salgado de Somoza (1595-1665). Contribución a la historia del regalismo español*, Salamanca 1973, en AIA 35 (1975) 550-52.

5. FELIPE II. *Epistolario familiar. Cartas a su hija, la infanta doña Catalina (1585-1596)*, Ed. y Prólogo de E. Spivarsky, Madrid 1975, en AIA 35 (1975) 552.

6. J. SIMÓN DÍAZ, *Jesuitas de los siglos XVI y XVII. Escritos localizados*, Madrid 1975, en AIA 36 (1976) 151-52.

7. A. MATANIĆ, OFM, «Statuti lionesi» *dei frati minori, redatti nel 1518. Extractum ex Studi Francescani* (Florencia) 72 (1975) 49-82, en AIA 36 (1976) 152-53.

8. A. JOACHIM DIAS DINIS, OFM (Dir.), *Monumenta Henricina, XIV. (1460-1469)*, Coimbra 1973, en AIA 36 (1976) 153-54.
9. J. A. MERINO-A. ROLDÁN-J. MESEGUER (Edts.) *Un hombre de ayer y de hoy: San Pedro de Alcántara*, Madrid, Edit. Cisneros, 1976, en AIA 36 (1976) 581-82.
10. A. MATANIÇ, OFM, *Saggio bibliográfico delle spiritualita' comparate. Extractum ex Frate Francesco*, 23 (1975) nn. 1-2, en AIA 36 (1976) 583-84.
11. M. DE CASTRO, OFM, *Fundación de «Las Gordillas» (Convento de clarisas de Santa M^o de Jesús de Ávila)*, Ávila 1976, en AIA 36 (1976) 586.
12. B. AGULLÓ PACUAL, OFM, *Los sellos de las Provincias Franciscanas de Aragón, Valencia y Baleares*, Valencia 1976, en AIA 36 (1976) 589-90.
13. PETER LINEHAN, *La Iglesia Española y el Papado en el siglo XIII*, Salamanca, Universidad Pontificia, 1975, en AIA 36 (1976) 593-94.
14. B. AGULLÓ PASCUAL, OFM, *Vida y obras del escritor Luis Fullana Mira (1871-1948)*, Alicante 1975, en AIA 36 (1976) 594-95.
15. I. VÁZQUEZ – IACOBUS AGRELO [OFM], *Periodicum Antonianum (1926-1975). Quinquaginta Priorum Voluminum Analysis Systematica*, Romae 1976, en AIA 36 (1976) 595.
16. A. RIESCO TERRERO, *Datos para la historia del Real Convento de Clarisas de Salamanca. Catálogo documental de su Archivo*, León 1977, en AIA 37 (1977) 279-80.
17. D. CARBAJO LÓPEZ, OFM, *Perfil histórico-hagiográfico de religiosos sobresalientes por su vida ascética en la Provincia Franciscana del sureste español*, Murcia, Edit. Espigas, 1976, en AIA 37 (1977) 280-81.
18. A. GARCÍA Y GARCÍA, *Estudios sobre la canonística portuguesa medieval*, Madrid, FUE, 1976, en AIA 37 (1977) 282.
19. BRUDEN ALLER MENSCHEN. *Der missionarische Aufbruch in Franziskus von Assisi*, Herausgeber: Missionzentral der Franziskaner, Werl 1976, en AIA 37 (1977) 283.

20. E. A. LLOBREGAT CONESA, *Iniciación a la Arqueología Alicantina*, Alicante 1976, en AIA 37 (1977) 284.
21. R. MENÉNDEZ PIDAL, *Textos medievales españoles. Ediciones críticas y estudios* (Obras completas de R. Menéndez Pidal, vol. XII), Madrid 1976, en AIA 37 (1977) 286.
22. *Repertorio de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España. Siglos III-XVI*, vol. 5, Salamanca, Universidad Pontificia, 1976, en AIA 37 (1977) 288-89.
23. A. MACHADO DE FARIA, *Correspondencia entre las Cortes de Portugal e de Espanha, no Arquivo de Simancas (1520-1570)*, Academia Portuguesa da História, Lisboa 1976, en AIA 37 (1977) 539.
24. J. CEJUDO LÓPEZ, *Catálogo del Archivo del conde de Campomanes (Fondos Carmen Dorado y Rafael Gasset)*, Madrid, FUE, 1975, en AIA 37 (1977) 844-45.
25. M^a ESPERANZA ALCOVER SERRES, *Rompiendo las barreras del silencio. Historia de la Congregación de religiosas Terciarias Franciscanas de la Inmaculada*, vol. III, Valencia 1976, en AIA 37 (1977) 549.
26. L. MAS Y GIL, *Toponimia alicantina en la nobiliaria española*, Alicante 1976, en AIA 37 (1977) 551.
27. J. YHMOFF CABRERA, *Catálogo de obras manuscritas en latín de la Biblioteca Nacional de México*. Universidad Nacional Autónoma, México 1975, en AIA 37 (1977) 552-53.
28. C. SOLAGUREN – J. J. MÁIZ, *La Exclaustración y Restauración de los franciscanos de Cantabria y el P. Mariano de Estarta (1804-1878)*, Aránzazu 1978, en AIA 39 (1979) 229-30.
29. I. VÁZQUEZ (Hersg.) *Studia Ecclesiastica. Festgabe für Prof. Luchesi G. Spätling*, OFM, Romae (Pontificium Athenaeum Antonianum) 1977, en AIA 39 (1979) 230-31.
30. C. TOMÁS LAGUÍA, *Índice de los documentos en papel del Archivo de la Catedral de Teruel correspondientes al siglo XVI, III*, Teruel 1979.- *Índice de los documentos en papel... correspondientes al siglo XVIII. Primera Parte (Años 1601 a 1642)*, Teruel 1977, en AIA 39 (1979) 231-32.

31. Academia Portuguesa da Historia: *Alexandre Herculano a luz do nosso tempo*, Lisboa 1977.- Id. *A Historiografia Portuguesa de Herculano a 1950*, Lisboa 1978, en AIA 39 (1979) 232-33.
32. J. B. VILAR, *Los siglos XIV y XV en Orihuela* (Historia de la ciudad de Orihuela, vol. III) Orihuela 1977, en AIA 39 (1979) 233-35.
33. AA. VV., *Homenaje a Luis Vives*. IV Congreso Internacional de Estudios Clásicos, septiembre 1974. Madrid, FUE, 1977, en AIA 39 (1979) 235-36.
34. F. CANTELAR RODRÍGUEZ, *Catálogo de incunables de las Bibliotecas del Convento de Franciscanos y del Seminario diocesano de Santiago*, Santiago de Compostela 1978, en AIA 39 (1979) 236.
35. J. M^a FERNÁNDEZ CATÓN, *Los Archivos de la Iglesia en España*, León 1979, en AIA 40 (1980) 129-30.
36. V. CÁRCCEL ORTÍ, *Correspondencia diplomática del nuncio Tiberi (1827-1834)*, Pamplona, Ed. Universidad de Navarra, 1976, en AIA 40 (1980) 130-31.
37. J. SIMÓN DÍAZ, *Dominicos de los siglos XVI y XVII: Escritos localizados*. Editores: Universidad Pontificia Salamanca – Fundación Universitaria Española, Madrid 1977, en AIA 40 (1980) 131-32.
38. *El escrits de Sant Francesc d'Assis i de Santa Clara*. Versió i notes: Francesc Gamissans, OFM, Barcelona 1978, en AIA 40 (1980) 133.
39. J. B. VILAR, *Un siglo de protestantismo en España (Águilas-Murcia, 1893-1979)*. *Aportación al estudio del catolicismo español contemporáneo*, Murcia 1979, en AIA 40 (1980) 133-34.
40. R. GARCÍA VILLOSLADA (Dir.), *Historia de la Iglesia en España, vol. I. La Iglesia en la España romana y visigoda (siglos I-VIII)*; vol. V. *La Iglesia en la España contemporánea (1808-1975)*, Madrid, BAC, 1979, en AIA 40 (1980) 389-91.
41. I. VÁZQUEZ, OFM, *L'oeuvre littéraire de Lucien Ceysens sur le jansenisme et l'antijansenisme devant la critique*, Romae 1979, en AIA 392-93.

42. FRANCESC EIXIMENIS, OFM, *Com usar bé de beure e menjar. Normes morals contingudes en el «Terc del Crestiá»*. Introducció i edició de Jorge E.J.Gracia, Barcelona 1977, en AIA 40 (1980) 395.

43. *Anselm Turmeda: Autobiografia i atac als partidaris de la Creu*. Introducció de Mikel de Epalza i traducció de Mikel de Epalza i Ignasi Riera, Barcelona 1978, en AIA 396-97.

44. R. GARCÍA VILLOSLADA (Dir.) *Historia de la Iglesia en España, vol. IV. La Iglesia en la España de los siglos XVII y XVIII*, Madrid, BAC, 1979, en AIA 40 (1980) 397-99.

45. LUCIEN CEYSSENS, OFM, *Le cardinal François Albizzi (1593-1684). Un cas important dans l'histoire du jansénisme*, Romae, Pontificium Aethenaeum Antonianum, 1977, en AIA 40 (1980) 400-1.

46. J. MESEGUER FERNÁNDEZ, OFM, *El cardenal Jiménez de Cisneros, fundador de la Capilla Mozárabe*, Toledo 1978, en AIA 40 (1980) 403-4.

47. A. ARCE, *Itinerario de la Virgen Egeria (381-384). Constantinopla. Asia Menor-Palestina-Sinai-Egipto-Arabia-Siria*. Ed. crítica del texto latino, Madrid, BAC, 1980, en AIA 41 (1981) 508-9.

48. *CONSTITUTIONES ORDINIS FRATRUM MINORUM CAPPUCINORUM SAECULORUM DECURSU PROMULGATAE, I. Constitutiones Antiquae (1529-1643)*. Ed. anastática, Romae 1980, en AIA 41 (1981) 509-10.

49. *Escritos de San Francisco y Santa Clara de Asís*. Trad., notas e índices de Lázaro Iriarte, OFMCap, Valencia 1981, en AIA 41 (1981) 526.

50. A. ABAD PÉREZ, OFM, *Soledad sonora. Monasterio de San Antonio (Toledo)*. Caja de Ahorros Provincial de Toledo, 1980, en AIA 41 (1981) 527-28.

51. J. M^a GARCÍA ESCUDERO, *Antología política de Balmes*, 2 vols., Madrid, BAC, 1981, en AIA 41 (1981) 528.

52. ACADEMIA PORTUGUESA DA HISTORIA: *8º Centenario do reconhecimento de Portugal pela Santa Sé*, Lisboa 1979, en AIA 41 (1981) 528-29.

53. E. GAMA, *Catálogo dos livros parroquias da Biblioteca Municipal de Elvas*. Academia Portuguesa da História, Lisboa 1980, en AIA 41 (1981) 529-30.

54. FRAY TORIBIO DE PAREDES MOTOLINIA [OFM], *Relación de los ritos antiguos, idolatrías y sacrificios de los indios de la Nueva España y de las maravillosa conversión que Dios en ellos ha obrado*. Ed. Javier O. Aragón, México 1979, en AIA 41 (1981) 530-31.

55. J. A. RAMOS VIDAL, *Demografía, Economía (Desamortización bajo el reinado de Carlos IV) y Sociedad en la comarca del Bajo Segura durante el siglo XVIII*, Orihuela 1980, en AIA 41 (1981) 531-32.

56. M^a DEL CARMEN FERNÁNDEZ VILLAMIL INGUNZA, *Catálogo de incunables e impresos del siglo XVI de la Biblioteca Universitaria de Murcia*, Universidad de Murcia, 1980, en AIA 41 (1981) 532-34.

57. D. CARBAJO LÓPEZ, OFM, *Las religiosas de clausura de la Provincia Franciscana de Cartagena en el siglo XX*, Murcia 1981, en AIA 41 (1981) 534-35.

58. E. GUTIÉRREZ, OFM, *Brillarán como estrellas...*, Burgos, ediciones Aldecoa, 1981, en AIA 41 (1981) 535-36.

59. R. García Villoslada (Dir.) et alii, *Historia de la Iglesia en España. Vol. II-1º y II -2º, La Iglesia en la España de los siglos VII-XIV*, Madrid, BAC, 1982, en AIA 43 (1983) 411-12.

60. GRADO G. MERLO, *Eretici e Inquisitori nella società piemontese del trecento*, Torino, Claudiana, 1977, en AIA 43 (1983) 412-13.

61. J. MESEGUER FERNÁNDEZ, OFM, *El Cardenal Cisneros y su villa de Alcalá de Henares*, Institución de Estudios Complutenses, Alcalá de Henares 1982, en AIA 43 (1983) 413-14.

62. P. SÁINZ RODRÍGUEZ – V. ENRIQUE Y TARANCÓN, *La siembra mística del cardenal Cisneros y las Reformas en la Iglesia*, Madrid, Real Academia Española, 1979, en AIA 43 (1983) 414-15.

63. J. BTA. VILAR, *Orihuela, una ciudad valenciana en la España moderna. Historia de la ciudad y obispado de Orihuela, vol. IV, tomos I-III*,

Murcia 1981.- Id. Aproximación a la Orihuela contemporánea. Selección de Textos, vol. V, tomos I-II, Murcia 1982, en AIA 44 (1984) 493-95.

64 V. CONEJERO MARTÍNEZ, *El trienio constitucional en Alicante (1820-1823) y la segunda represión contra los liberales (1823-1833)*, Alicante 1983, en AIA 44 (1984) 495.

65. M. ANDRÉS MARTÍN (Dir.) et alii, *Historia de la Teología Española. I. Desde sus orígenes hasta fines del siglo XVI*, Madrid, FUE, 1983, en AIA 45 (1985) 501-2.

66. MAYANS Y LA ILUSTRACIÓN. *Simposio Internacional en el Bicentenario de la muerte de Gregorio Mayáns*, Valencia-Oliva 30 septiembre -octubre 1981, Valencia 1981, 2 vols., en AIA 45 (1985) 502

B) CARTHAGINENSIA (= Carthag)

1. P. ANTÓN SOLÉ, *Situación económica y asistencia social de la diócesis de Cádiz en la segunda mitad del siglo XVIII. (El espolio y vacante del obispo Tomás del Valle*, Cádiz 1985, en *Carthag* 3 (1987) 155-56.

2. AA.VV. *La "Ratio Studiorum" de los jesuitas*. Traducción al castellano, Madrid, Universidad Pontificia Comillas, 1986, en *Carthag* 3 (1987) 156.

3. J. A. DE SOBRINO, *Así fue la Iglesia primitiva. Vida informativa de los Apóstoles*, Madrid, BAC, 1986, en *Carthag* 3 (1987) 156-57.

4. P. F. ÁLVAREZ LÁZARO, *Masonería y librepensamiento en la España de la Restauración (Aproximación histórica)*, Madrid, Universidad Pontificia Comillas, 1985, en *Carthag* 3 (1987) 157.

5. J. GUILLERMO DURÁN, *Monumenta Catechetica Hispanoamericana (Siglos XVI-XVIII), vol. I, siglo XVI*, Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica Argentina "Santa María de los Buenos Aires", 1984, en *Carthag* 3 (1987) 158.

6. J. GELMI, *Los Papas. Retratos y semblanzas*, Barcelona, Herder, 1986, en *Carthag* 3 (1987) 159.

7. Q. ALDEA— E. CÁRDENAS (Editores), *Manual de Historia de la Iglesia, X. La Iglesia del siglo XX en España, Portugal y América Latina*, Barcelona, Herder, 1987, en *Carthag* 3 (1988) 333-34.
8. A. GONZÁLEZ MONTES (Ed.) *Enchiridion Oecumenicum*, Universidad Pontificia Salamanca, 1986, en *Carthag* 3 (1987) 334-35.
9. HERMANN JOSEF SIEBEN, *Die Konzilsidee des lateinische Mittelalters (847-1378)*, Paderborn-München-Wien-Zürich, F. Schöningh Verlag, 1984, en *Carthag* 4 (1988) 199-200.
10. PROVIE: *9e Congrès International de la Famille. Le fecondité de l'amour*, París, Ed. Fayard, 1987, en *Carthag* 4 (1988) 200.
11. F. DEMARCHI - A. ELLENA, *Diccionario de Sociología*, Madrid, Ed. Paulinas, 1986, en *Carthag* 4 (1988)N201.
12. L. VERECKE, CSSR, *De Guillaume d'Ockham à Saint Alphonse de Liguori. Estudes d'histoire de la théologie morale moderne, 1300-1787*, Romae, Collegium S. Alfonsi de Urbe, 1986, en *Carthag* 4 (1988) 201-2.
13. Q. ALDEA VAQUERO, *España y Europa en el siglo XVII. Correspondencia de Saavedra Fajardo. I. 1631-1633*, Madrid, CSIC, 1986, en *Carthag*. 4 (1988) 202-3.
14. E. VILANOVA, *Historia de la Teología Cristiana, I: De los orígenes al siglo XV*, Barcelona, Herder, 1987, en *Carthag* 4 (1988) 395-96.
15. J. MANUEL DEL ESTAL, *Corpus documental del reino de Murcia bajo soberanía de Aragón (1296-1304/5)*, Alicante, Inst. Juan Gil Albert, 1985, en *Carthag* 4 (1988) 396-97.
16. FRAY TORIBIO MOTOLINIA, *Epistolario (1526-1555)*. Estudio preliminar, edición y notas de Lino Gómez Canedo [OFM], México 1986, en *Carthag* 4 (1988) 397-98.
17. T. EGIDO (Ed.), *El Linaje judeoconverso de Santa Teresa (Pleito de hidalguía de los Cepeda)*, Madrid 1986, en *Carthag* 4 (1988) 398.
18. P. RUBIO MERINO, *Archivo de la Santa Metropolitana y Patriarcal Iglesia Catedral de Sevilla. Inventario general*, Madrid 1987, en *Carthag* 4 (1988) 398-99

19. *Los Dominicos en el Nuevo Mundo. Actas del I Congreso Internacional*, Sevilla 21-25 abril de 1987, Madrid 1988, en *Carthag* 5 (1989) 322-23.
20. G. CALVO MORALEJO, OFM, *La Restauración de la Orden Franciscana en España (1836-1856)*, Santiago de Compostela, 1985, en *Carthag* 5 (1989) 323-24.
21. J. LE GOFF (Ed.), *Herejías y Sociedades en la Europa preindustrial (Siglos XI-XVIII)*. Coloquio de Royaumont, 27-30 mayo 1962, Madrid 1987, en *Carthag* 5 (1989) 324.
22. EDMOND J. M. VAN EIJL (Ed.), *L'image de C. Jansénius jusqu'à la fin du XVIIIe siècle*. Actes du Colloque Louvain, 7-9 nov. 1989, Leuven University Press, 1987, en *Carthag* 5 (1989) 324-25.
23. A. URIBE, OFM, *La Provincia Franciscana de Cantabria. I. El franciscanismo vasco-cántabro desde sus orígenes hasta el año 1551*, Aránzazu 1988, en *Carthag* 5 (1989) 326-27.
24. J. POLO CARRASCO, *Los juramentos inmaculistas de Zaragoza (1617-1619)*, Zaragoza 1987, en *Carthag* 5 (1989) 327.
25. J. R. EGUILLOR - R. M^a SANZ DE DIEGO (Edts.) *Memorias del P. Luis Martín, General de la Compañía de Jesús (1846-1906)*, 2 vols., Madrid-Bilbao-Roma 1988, en *Carthag* 5 (1989) 328.
26. P. M^a. GARRIDO, OCARM, *Un censor español de Molinos y de Petrucci. Luis Pérez de Castro, O.Carm (1636-1689)*, Roma, Institutum Historicum Carmelitanum, 1988, en *Carthag* 5 (1989) 329.
27. J. ADRIANO DE FREITAS CARVALHO (Ed.), *Floreto de Sao Francisco*. Reprodução facsimilada do incunábulo N^o 175 da Biblioteca Nacional de Lisboa, Porto 1988, en *Carthag* 5 (1989) 329-30.
28. M. GRACIELA CRESPO PONCE, *Estudio histórico-teológico de la «Doctrina cristiana para instrucción e información de los indios por manera de historia», de Fr. Pedro de Córdoba, OP (†1521)*, Pamplona, Ed. Universidad de Navarra, 1988, en *Carthag* 5 (1989) 330-31.
29. ISNARD WILHEM FRANK, *Historia de la Iglesia medieval*, Barcelona, Herder, 1988, en *Carthag* 5 (1989) 331.

30. M. ÁNGEL MEDINA, OP, *Doctrina cristiana para instrucción de los indios, por Fr. Pedro de Córdoba, OP, impresa en México en 1544 y 1548*, Salamanca 1987, en *Carthag* 5 (1989) 332.
31. G. ZAMORA SÁNCHEZ, *Universidad y Filosofía Moderna en la España ilustrada. Labor reformista de Francisco de Villalpando (1740-1797)*. Ed. Universidad Salamanca-Instit. Storico dei Cappuccini Roma, 1989, en *Carthag* 5 (1989) 332-33.
32. JERZY CIGAN, OFM, Cap., *Valerianus Magni (1586-1661). "Vita prima", operum recensio et bibliographia*, Romae, Instit. Histor. Capuccinum, 1989, en *Carthag* 6 (1990) 235-36.
33. A. HUERGA, *Fray Luis de Granada. Una vida al servicio de la Iglesia*, Madrid, BAC, 1988, en *Carthag* 6 (1990) 236.
34. E. VILANOVA, *Historia de la Teología Cristiana, II. Prerreforma, Reforma, Contrarreforma*, Barcelona, Herder, 1989, en *Carthag* 6 (1990) 237.
35. M. SORDI, *Los cristianos y el imperio romano*, Madrid, Ed. Encuentro, 1988, en *Carthag* 6 (1990) 392.
36. HERVE MASSON, *Manual de herejías*, Madrid, Rialp, 1989, en *Carthag* 6 (1990) 393-94.
37. I. MARTÍN MARTÍNEZ, *Sobre la Iglesia y el Estado*, Madrid, Publicaciones FUE, 1989, en *Carthag* 6 (1990) 394-95.
38. F. JAVIER VILLALBA RUIZ DE TOLEDO, *El cardenal Mendoza (1428-1495)*, Madrid, Rialp, 1989, en *Carthag* 6 (1990) 395-96.
39. C. MORÓN ARROYO- M. REVUELTA SAÑUDO (Edts.) *Fray Luis de León. Aproximación a su vida y obra*, Santander 1898, en *Carthag* 6 (1990) 396.
40. R. LAZCANO GONZÁLEZ, *Fray Luis de León. Bibliografía*, Madrid 1990, en *Carthag* 6 (1990) 396-97.
41. J. MACÍAS DELGADO, *El motín de Esquilache a la luz de los documentos*, Madrid 1988, en *Carthag* 6 (1990) 397-98.
42. J. GARCÍA ORO [OFM], *Los Franciscanos en España. Historia de un Itinerario Religioso*, Santiago de Compostela (Coruña) 2006, en *Carthag* 23 (2007) 555-58.

43. J. HERRANZ MIGUELÁÑEZ [OFM] *Iconografía de Santa Clara en España. Monasterios y conventos*, Ávila, Convento San Antonio, 2004, en *Carthag* 23 (2007) 558-61.

44. S. CABOT ROSELLÓ [TOR], *Felipe II, señor de cuerpos y almas. Los quebrantos de la Tercera Orden Regular de san Francisco*, Palma (Mallorca) 2005, en *Carthag* 23 (2007) 264-68.

C) ARCHIVUM FRANCISCANUM HISTORICUM (=AFH)

1. A. FRANCHI, *Nicolaus Papa IV, 1288-1292 (Girolamo d'Ascoli)*, S. Maria degli Angeli-Assisi, Ed. Porziuncula, 1990, en AFH 84 (1991) 539-45.

2. I. VÁZQUEZ JANEIRO [OFM], *De nuevo sobre Juan de Cartagena (1563-1618)*, en AFH 84 (1991) 582-83.

3. F. LEPORI, *Ragione naturale e rivelazione in una disputa alla Scuola di Rialto: il «De mortalium foelicitate» de Niccolò Modrusiense*, en AFH 84 (1991) 594;

4. C. J. ALEJOS GRAU, *Juan de Zumárraga y su Regla cristiana breve (México 1547). Autores, fuentes y principales tesis teológicas*, en AFH 85 (1992) 706-9;

5. B. DE SAHAGÚN, *Il colloqui dei Dodici*. Traduzione di Sonia Piloto di Castri, en AFH 85 (1992) 725-27.

6. A. TIBESAR, *Comienzos de los franciscanos en el Perú, Iquitos-Perú 1991*, en AFH 84 (1992) 731-32.

7. M^a. PILAR.ANDRÉS ANTÓN, OSC, *El Monasterio de la Puridad. Primera fundación de clarisas en Valencia y su Reino. Siglos XIII-XV*, vol. I, Valencia 1991, en AFH 86 (1993) 153-58.

8. *Die Theologischen Handschriften der Hessischen Landesbibliothek Fulda bis zum Jahr 1600*. Beschrieben von Regina Hausmann, Wiesbaden 1992, en AFH 86 (1993) 164-68.

9. I. VÁZQUEZ JANEIRO, OFM (Ed.), COELI NOVI ET TERRA NOVA. *La evangelización del Nuevo Mundo a través de libros y documentos anteriores al 1600 existentes en el Archivo y en la Biblioteca del Vaticano. Selección y Catálogo*, Ciudad del Vaticano 1992, en AFH 87 (1994) 176-79;

10. M^a PILAR ANDRÉS ANTÓN, *El Monasterio de la Puridad. Época de esplendor. Siglos XVI-XVIII*, vol. II, Valencia 1993, en AFH 87 (1994) 179-83.
11. J. GARCÍA ORO [OFM], *El Cardenal Cisneros. Vida y empresas*, I-II, Madrid, BAC, 1992-1993, en AFH 87 (1994) 509-13.
12. M^a VICTORIA TRIVIÑO, OSC, *Escritoras Clarisas Españolas. Antología*, Madrid, BAC, 1992, en AFH 87 (1994) 513-14.
13. J. A. HEBRERA Y ESMIR, OFM, *Crónica de la provincia franciscana de Aragón*. Partes I-II, Coord. A. Abad Pérez OFM, Madrid, Edit. Cisneros, 1991, en AFH 87 (1994) 518-22.
14. J. GONZÁLEZ CASTAÑO - M. MUÑOZ CLARES, *Historia del Real Monasterio de la Encarnación de religiosas clarisas de la ciudad de Mula (Murcia)*, Mula (Murcia), en AFH 88 (1995) (1995) 348-50.
15. PEDRO RIQUELME OLIVA [OFM] (Dir.), *El monasterio de Santa Verónica de Murcia. Historia y Arte*, Murcia, Edit. Espigas, 1994 (Publicaciones ITM. Mayor 15), en AFH 88 (1995) 350-53.
16. J. VENNEBUSCH, *Die Homiletischen und Hagiographischen Handschriften des Stadtarchivs Köln, Teil I. Handschriften der Gymnasialbibliothek*, Böhlau-Verlag Köln-Weimar-Wien, 1993, en AFH 88 (1995) 599-602;
17. SINICA FRANCISCANA, IX, 1-2. *Relationes et Epistolae Fratrum Minorum Hispanorum in Sinis qui annis 1697-98 missionem ingressi sunt*, Pars prior-Pars altera 2 vols. Matriti 1995, en AFH 89 (1995) 320-22.
18. A. DE GUADALUPE, OFM, *Historia de la Santa Provincia de los Ángeles* [Reprod. facsímil Madrid 1662], Coord. A. Abad Pérez, OFM, Madrid, Edit. Cisneros, 1994, en AFH 89 (1996) 666-8;
19. *FONTES FRANCISCANI* a cura di E. Menestò s S. Brufani, S. Maria degli Angeli-Assisi), Ed. Porziuncola, 1995, en AFH 90 (1997) 355-58.
20. M. DE CASTRO Y CASTRO, OFM, *Bibliografía Hispanofranciscana*, Santiago de Compostela (Coruña) 1994, en AFH 90 (1997) 388-90.
21. A. URIBE, OFM, *La Provincia Franciscana de Cantabria. II. Su constitución y desarrollo*, Donostia (San Sebastián) Edit. Aránzazu, 1996, en AFH 91 (1998) 91 (1998) 285-88;

22. MARIE-PIERRE LAFFITTE ET JACQUELINE SCLAFFER (Dir.), *Catalogue général des manuscrits latins nn. 8823 à 8921*, Paris, Bibliothèque Nationale de France, 1997, in AFH 92 (1999) 255-57.

23. *REGESTA ORDINIS FRATRUM MINORUM CONVENTUALIUM 2 (1504-1506)*. A cura di G. Parisiani, OFMConv, en AFH 92 (1999) 440-44.

24. REMO L. GUIDI, *Jean-Baptiste de La Salle: un problema storiografico del Grand Siècle. Indagini e dibattiti*, Roma 2000, en AFH 95 (2002) 224-27.

25. PETRI GALLECI, *Opera Omnia quae exstant. Summa de Astronomia. Liber de Animalibus. Regitiva Domus*, Ed. J. Martínez Gázquez, Tarnuzze (Impruneta-Firenze) SISMEL, 2000, en AFH 97 (2004) 170-74.

26. J. HERRANZ MIGUELÁÑEZ [OFM], *Iconografía de Santa Clara en España. Monasterios y conventos*, Ávila, Convento San Antonio, 2004, en AFH 100 (2007) 345-49.

27. J. GARCÍA ORO [OFM], *Los Franciscanos en España. Historia de un itinerario religioso*, Santiago de Compostela (Coruña) 2006, en AFH 100 (2007) 374-77.

28. M^a DEL MAR GRAÑA CID (Ed.), *El Franciscanismo en la Península Ibérica. Balance y perspectivas*. I Congreso Internacional, Madrid 22-27 septiembre de 2005. Asociación Hispánica de Estudios Franciscanos (AHEF), Barcelona 2005, en AFH 100 (2007) 378-82.

29. S. CABOT ROSELLÓ [TOR], *Felipe II, señor de cuerpos y almas. Los quebrantos de la Tercera Orden Regular de san Francisco*, Palma (Mallorca) 2005, en AFH 99 (2006) 614-18.

30. MARÍA DE JESÚS DE ÁGREDÁ, SOR [OIC], *Las Sabatinas (Texto conforme al Autógrafo original)*, Introducción, transcripción, notas y edición M. Peña García, Ágreda-Burgos, 2005, en AFH 102 (2009) 536-38.

31. J.BTA. VILAR-M^a J. VILAR, *Mujeres, Iglesia y Secularización. El Monasterio de Santa Clara la Real de Murcia en el tránsito de la Ilustración al Liberalismo (1788-1874)*, Murcia, Universidad de Murcia, Editum, 2012, en AFH 106 (2013) 279-82.

32. P. RIQUELME OLIVA [OFM] - A. VERA BOTÍ, *El convento de San Francisco de Murcia. Historia y restitución gráfica*, Murcia, Edit. Espigas, 2014, en AFH 107 (2014) 534-539.

